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Cuestionan 
a municipios 
por comercio 
ambulante  

LA SERENA Y COQUIMBO

Dirigentes del gremio es-
tablecido afirman que 
ninguna medida ha dado 
resultado para erradicar a 
ilegales del centro.

Comedia 
aborda la 
sexualidad 
de chilenas

ESPECTÁCULOS

“Mujeres arriba” con de-
but de Natalia Valdebenito 
en el cine, se estrena el 
jueves. 20-21

4-5

La estructura tipo mecano está siendo armada en la ruta 5 norte, donde fue atropellado un menor que quedó con graves lesiones el año pasado. El compro-
miso de las autoridades es que pueda quedar  operativa antes del inicio de las clases. 

INSTALAN PASARELA EN COLEGIO ADVENTISTA
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LEONEL FRITIS 

RÉPLICAS JUDICIALES A CASI CINCO AÑOS DEL TERREMOTO

Se  exije a 5 funcionarios restituir más de $84 millones por el perjucio fiscal. 

A su vez, dos de los demandados, interpusieron una acción legal para que 

el Estado cobre  a los “beneficiarios”.  

DUPLICIDAD EN PAGO DE 
“BONOS” POR TSUNAMI 
LLEGA A LA JUSTICIA 
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DC dice que 
encuesta no 
es “paraguas” 
del alcalde 

EN COQUIMBO 

Democracia Cristiana 
descartó que mecanis-
mo busque beneficiar 
a Marcelo Pereira. 10-11

Everton doblegó a Coquimbo 
Unido por 1-0 en Viña del Mar

 DERROTA “PIRATA”

18

Unido por 1-0 en Viña del Mar
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EL BARÓMETRO

El fin de semana se conoció que la intendenta Lucía Pinto 
le habría solicitado poner el cargo a disposición al seremi de 
Deportes, Leonardo Alfaro (Evópoli), y que el “ajuste” se debía a 
un cambio de lineamientos. Si bien se esperaba que la máxima 
autoridad regional realizara una vocería oficial, hasta la fecha 
se desconocen mayores antecedentes. Voces al interior del 
gobierno han comentado que no hay mucho que agregar y 
que las declaraciones de Alejandra Valdovinos, seremi (s) de 
Gobierno engloban todo lo que se puede informar. 

Fue el gobernador del Limarí, Iván Espinoza, en calidad de 
intendente subrogante, quien confirmó la noticia a El Día y 
aclaró que las autoridades ostentan cargos de confianza y 
que por eso están en constante evaluación. 

“Nadie tiene el cargo asegurado, dependemos de las con-
fianzas de las autoridades que correspondan. Lo del seremi 
de Deporte responde a que efectivamente existe un cambio 
de lineamientos y frente a eso se conversó en poner a otra 
persona”, explicó. 

Respecto a un “cambio” mayor en el gabinete, Espinoza 
indicó que no maneja ese antecedente y que de existir se 
informará en los plazos correspondientes. 

“Ni en comentarios he escuchado que hayan más cambios 
ya sea por lineamientos estratégicos o de desarrollo. En los 
equipos siempre suceden cambios y en este caso no veo que 
haya una acción o alguna razón distinta para que exista más 
o menos modificaciones”, concluyó. 

EL BARÓMETRO

En medio del fuego cruzado que está viviendo el presidente nacional de RN, Mario Desbordes, luego 
que fue criticado por su propio sector el haber sostenido reuniones con líderes de la ex Concertación, 
el diputado de la Región de Coquimbo, Francisco Eguiguren salió a respaldarlo. El tema fue amplia-
mente comentado luego que el legislador de la zona ahora está en la vereda de quienes rechazan 
el plebiscito para cambiar la Constitución en la consulta del mes de abril. Eguiguren puntualizó 
que Desborde, “lo único que ha hecho es generar puentes, los mismos puentes que le ha pedido 
el gobierno”, remarcó.

En todo caso, la posición del congresista no debe sorprender y en su círculo cercano se interpreta 
como una devuelta de mano. Esto porque en plena entrevista a Desborde en radio El Día a media-
dos de enero  se le preguntó frontalmente cómo sobrellevará el caso de la denuncia que enfrentó 
Eguiguren por el mal uso de recursos que estaban destinado al pago del arriendo de camionetas,  
Desbordes reconoció que como dirigente de inmediato le solicitó los antecedentes, “revisamos la 
información contable con nuestros técnicos del partido y la conclusión era que había desorden, 
pero no había plata fiscal en el bolsillo del diputado y eso nos dejó tranquilo”. 

De hecho, el mismo afectado que estaba en el estudio  no eludió el tema y admitió que no tenía 
problemas en reconocer que, “soy el roto más desordenado del mundo y tenía un desorden en mi 
contabilidad personal, pero la Cámara (de diputados) ratificó lo que dije, siempre pague todo en 
forma diferida y nunca hubo un mal uso o saqué plata que no me correspondía”.

Es por ello que ahora cuando nuevamente desde la UDI están pidiendo un congelamiento de las 
relaciones con RN por el comportamiento de Desobordes, Eguiguren no habría tenido  problemas 
para salir a blindarlo. 

La devuelta de mano

Cuando decidió dar un paso al costado como concejal 
de La Serena, se pensaba que Carlos Thenoux Ciudad se 
marginaría totalmente de la política y retomaría con 
fuerza las comunicaciones, a través de su canal de TV. De 
hecho, él mismo confesó que daba un paso al costado 
porque no se estaba dando la actividad como el deseaba. 
Sin embargo, en los últimos días está circulando por las 
redes sociales una promoción  con su fotografía donde 
se coloca énfasis : Thenoux es tradición, compromiso, 
ciudad. Thenoux 2020 La Serena que queremos. De esta 
manera el ex concejal habría retornado a la arena política 
y se está a la espera si de frentón le disputará la alcaldía al 
alcalde Roberto Jacob si desea ir a una nueva reelección o 
abiertamente opta por la Gobernación Regional. Lo que 
sí tiene claro es que lo hará 100 % independiente.

Al cierre de la edición  el concejal por Coquimbo, 
Guido Hernández (RN) , a través de su cuenta de 
Facebook, admitió que había decidido dar un paso 
al costado en su intención de ir por una reelección. 
“La clase política debe poner a prueba su legitimidad. 
Por eso he decidido no ir a la reelección y entregar 
espacios para que otros ciudadanos puedan trabajar 
por Coquimbo desde este cargo. Me comprometo a 
seguir trabajando hasta el último día y más adelante, 
si la ciudadanía así lo quiere, optar a nuevos cargos 
de representación popular”, recalcó. 

La ciudad de Thenoux

No  va más 

La hermética salida del seremi de Deportes
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EDITORIAL

Las regiones de Coquimbo, Valparaíso y BioBio son las que registran 
el mayor número de denuncias por impedir o exigir pago para el 
ingreso a algunas playas.

Muchas veces se disfraza la cancelación por acceso con el costo de 
estacionamiento, una situación que permanece en el tiempo, pese 
a la legislación sobre la temática ya que no existen 
playas privadas.

El tema se reactualiza en cada verano porque falta 
la decisión de las autoridades, por una parte para dar 
cumplimiento a las normativas y, por otra, falta de 
claridad en la misma legislación que no incorporó 
situaciones puntuales como la relativa al estaciona-
miento o ingreso de vehículos.

Se habla con insistencia, en especial por parte de 
ministro de Bienes Nacionales, sobre el libre ingreso 
a las playas, pero, en la realidad, no es así y se vulnera la ley, incluso 
por particulares, como sucedió el año pasado con un alto ejecutivo 
de una empresa que impedía que algunas personas permanecieran 
en las riberas de un lago.

Para una ley, siempre hay quienes le encuentran el vacío y, por 
lo mismo, se producen situaciones como las señaladas, lo que 
obliga a introducir modificaciones que hagan efectiva claridad 
sobre el tema.

A ello se suma el hecho de que se acoge la determinación de la 
autoridad, pero pasan algunos días y se vuelve a lo 
mismo.

No es posible que todas las temporadas de  verano, 
en que se concurre a las playas, se hable sobre lo 
mismo y las personas afectadas en su libre tránsito 
por el territorio nacional, tengan que recurrir a de-
nunciar y sus resultados nunca se conozcan.

En la región son varias las situaciones señaladas 
y que abarcan, además, a los sectores ribereños 
de los valles, en especial, de Elqui y Limarí ya que 

particulares han cercado el paso hacia el río, con el malestar, por 
supuesto, de quienes concurren a disfrutar de un paseo.

Llegó el momento, sin duda, de no dar más explicaciones sino 
actuar conforme a la ley y con las sanciones que amerita cada caso.

El tema se reactualiza en 
cada verano porque falta la 
decisión de las autoridades, 
por una parte para dar cum-
plimiento a las normativas y, 
por otra, falta de claridad en 

la misma legislación
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Destete : ¿Tomar 
medicamentos o dejar 
de dar pecho?
Sergio Jara

matrón y docente Facultad de Medicina y Ciencia, U. 

San Sebastián

El destete corresponde a un proceso de 
transición donde el niño cambia pau-
latinamente su forma de alimentarse, 
pasando de lactancia materna exclusi-
va a lactancia y alimentación comple-
mentaria, para finalmente independi-
zarse totalmente del pecho de la madre. 
La producción de leche materna está 

dada por un mecanismo hormonal 
basado en las señales derivadas de la 
succión del bebe del pecho materno, 
produciendo un aumento de la pro-
lactina hormona clave en la produc-
ción láctea y de la oxitocina que tiene 
efecto la eyección láctea. Suprimiendo 
la succión también, en consecuencia, 
se suprime la producción de leche.  
El destete es un proceso natural e inevitable 
en el desarrollo de los niños, debido que 
después de cierta edad la leche humana 
no cubre las necesidades nutricionales por 
sí sola, necesitando un mayor aporte de 
hierro, zinc, vitamina E, grasas y proteínas.
Desde el punto de vista de las necesida-
des nutricionales del bebe, el iniciar la 
alimentación complementaria antes de 
los seis meses no reporta ningún bene-
ficio, al contrario, puede provocar algún 

problema en el desarrollo anatómico, 
funcional y digestivo. La madurez nece-
saria de los niños para iniciar el destete 
es alrededor de los seis meses de edad. 
Este proceso puede ser natural, es decir, 
que ocurre cuando el niño comienza acep-
tar el incremento de cantidades y distintos 
tipos de alimentación complementaria, 
sin dejar de amamantar bajo demanda. 
En este caso el destete completo suele 
darse entre los dos y cuatro años de edad.
También puede darse un destete planea-
do, que ocurre cuando la madre decide 
destetar al niño sin que necesariamente 
esté preparado para dejar de amamantar. 
Algunas razones comunes para iniciar 
un destete planificado son la insuficien-
cia de leche materna, preocupaciones 
sobre el crecimiento del bebe, mastitis 
o que la madre debe volver a trabajar. 

Existen otras situaciones que podrían 
provocar un destete abrupto como en-
fermedad materna grave, una separación 
prolongada no planificada, algunos medi-
camentos incompatibles con la lactancia 
(no hay muchos) o el abuso de drogas.  En 
cualquier caso, la madre debe seguir en 
estrecho contacto físico con el niño, si es 
posible, siendo el proceso de destete lo 
menos traumático para la madre y el niño.
Es importante que el personal de sa-
lud pueda indagar en las razones de la 
madre para el destete y proporcionarle 
información para que ella pueda tomar 
una decisión informada. En cualquier 
caso, los profesionales deben estar en 
condiciones de apoyar a la madre y en 
caso de que no esté en condiciones de 
ayudar, derivar a algún especialista en 
lactancia materna.

Libre acceso a las playas, un problema que se
mantiene vigente, pese a lo que establece la ley

UNA SONRISA EN EL DÍA

CAMINO AL PLEBISCITO
T’amos listos… ¡¡Ya armé mi propio ‘Partido Instrumental’!!

Por: Maeze
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esfuerzos por aumentar el contingente 
y por dotarlos de mayores herramien-
tas, al menos en el sentido práctico. El 
coronel (R) Francisco Opazo, jefe del 
departamento de Seguridad Ciudadana 
del municipio de Coquimbo manifestó 
que existe un proyecto que se debiese 
materializar en los próximos días para 
reforzar a los inspectores, tanto a los 
que fiscalizan patentes, alcoholes y 
tránsito, como a los que cumplen una 
labor más preventiva que son los que 
“se enfrentan” a los vendedores ilegales 
del centro. En primer término se refirió 
a los hechos del día jueves y aseguró 
que los comerciantes no establecidos 
contaban “con la simpatía de la gente” 
lo que dificultaba los controles. Ahora 
bien, no por eso dejarán de fiscalizar 
junto a Carabineros. “Lo que estamos 

El pasado jueves se vivió una situación 
de extrema violencia en las calles de 
Coquimbo. Durante una fiscalización 
por parte de funcionarios de Seguridad 
Ciudadana y Carabineros en el sector 
de Aldunate en la comuna puerto, se 
le solicitó la cédula de identidad a un 
comerciante ambulante quien se negó a 
entregarla. Tal como dicta la normativa, 
la policía debió proceder a su traslado 
a un recinto policial, algo que generó la 
ofuscación del vendedor ilegal quien 
opuso una férrea resistencia. 

No estaba solo. De inmediato otros 
ambulantes, e incluso personas que 
compraban en el lugar, intentaron 
defenderlo lo que produjo un fuerte 
enfrentamiento que terminó con un 
efectivo policial lesionado.  

SITUACIÓN QUE GRAFICA 
UNA REALIDAD 

Lo ocurrido en Coquimbo no hace 
más que ejemplificar una realidad que 
se viene dando hace años en ambas 
ciudades de la conurbación: el pro-
blema del comercio ambulante ilegal 
y la violencia con la que actúan estos 
vendedores frente a la autoridad al ser 
fiscalizados. 

En La Serena, por ejemplo, a finales 
de diciembre cuando el edil Roberto 
Jacob decidió no cerrar las calles para 
la tradicional feria navideña que se 
realiza en el centro, poco les importó. 
Los vendedores ilegales actuaron por 
su cuenta y sin ningún tipo de permiso 
impidieron el paso de los vehículos ante 
la sorpresa tanto de Carabineros como 
de los inspectores municipales que 
prefirieron no hacer nada para evitar 
episodios de violencia que pudieran 
pasar a mayores. 

¿SIN SOLUCIÓN?

Desde los municipios de La Serena y 
Coquimbo han anunciado medidas 
tendientes a tener departamentos de 
Seguridad Ciudadana y de Inspección 
Municipal más fortalecidos, no sólo 
para combatir el comercio ambulante, 
sino que también para hacer frente y 
colaborar con el resguardo del orden 
en determinadas situaciones en el con-
texto del estallido social, sin embargo, 
para los presidentes de las cámaras de 
comercio de ambas ciudades, no ha 
sido suficiente. Pero ya iremos a ello. 

Consultados los respectivos encarga-
dos, resaltaron que se están haciendo 

COMERCIO LANZA DURAS CRÍTICAS A 
MUNICIPIOS POR LABOR CONTRA AMBULANTES

haciendo como municipio a través del 
alcalde Marcelo Pereira es reforzar la 
prevención por un lado, y lo que es la 
fiscalización. Por ello nosotros tenemos 
constantes reuniones con las policías y 
los diferentes organismos, para regular 
esta situación (…) Además, pese a que 
no podemos usar armamento sí nos 
vamos a reforzarnos prontamente con 
chalecos anticortes, y bastones retrác-
tiles que en definitiva son elementos 
de defensa en caso de agresión hacia 
nuestros inspectores”, especificó. 

Respecto a la dotación, aclaró que ya 
había aumentado en el mes de agosto 
de año pasado, y en este minuto son 
23 los inspectores que trabajan direc-
tamente en Seguridad Ciudadana. “A 
estos se suman los inspectores del 
departamento de inspección munici-
pal que tienen una cantidad mayor de 
funcionarios con los que trabajamos 
en conjunto y de manera coordinada”, 
expresó el ex oficial de Carabineros. 

GUARDIAS DE LA SERENA

En la capital regional la labor de los 
inspectores también se ha hecho com-
pleja, según asegura el encargado de 
Seguridad municipal, Gonzalo Arceu, 
sobre todo porque la gente que trabaja 
de manera ilegal en la calle, “ha perdido 

VENDEDORES INFORMALES “CADA VEZ MÁS VIOLENTOS”

El centro de La Serena continúa con vendedores informales en una problemática que colma la paciencia del comercio establecido quienes 
están alzando la voz una vez más. Lo mismo sucede en Coquimbo. 

LEONARDO FRITIS

Los gremios de La Serena y Coquimbo, liderados por Patricio 
Araya y Fernando Guzmán respectivamente, aseguraron que 
ninguna de las medidas adoptadas para frenar a los ilegales  
ha dado resultado, y esto sería en buena medida porque  
no se cuenta con inspectores capacitados.  Por su parte, los 
encargados de Seguridad Ciudadana de ambas ciudades de  
la conurbación coinciden en que se han hecho los esfuerzos,  
pero la ley los limita y sin carabineros en muy difícil actuar.

Algunas de las tareas 
de los inspectores 
son controlar 
la ley de rentas 
municipales, por 
ejemplo, por lo que 
se requiere el carnet 
de identidad de la 
persona, pero si ésta 
se niega, el inspector 
no tiene la facultad 
legal de poder 
exigirla”. 
COMANDANTE CARLOS ROJAS

PREFECTO DE COQUIMBO

Juan Carlos Pizarro  / LA SERENA-

COQUIMBO 

@eldia_jcpizarro
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los resultados de las medidas de los 
municipios. Fernando Guzmán, de la 
Cámara de Comercio de Coquimbo, 
aseguró que la labor de los inspectores 
en el puerto era deficiente. “Nosotros 
creemos que no están preparados 
para esta labor, porque no es fácil y los 
inspectores se intimidan fácilmente. 
Aquí  tenemos que tener gente muy 
resuelta, que no se intimide, entonces 
tiene que ser gente muy preparada y 
sobre todo bien resguardada para poder 
hacer esto porque todos sabemos de 
los ataques que han sufrido los propios 
Carabineros. Es decir, lo que yo te pue-
do comentar es que no vemos mucha 
acción de los inspectores en la calle y 
como resultado Coquimbo está lleno 
de ambulantes”, aseveró Guzmán. 

De igual forma, hizo hincapié en que 
las infracciones para quienes ejercen 
la actividad ilegal de vender sin per-
miso, es muy baja. “Hay multas que 
muchas veces ni se pagan, o bien las 
pagan y vuelven a vender, porque aquí 
hay que derribar un mito: no toda la 
gente que vende ahí es gente de escasos 
recursos, muchos son personas que 
simplemente teniendo los recursos no 
quieren formalizarse. Hay gente que 
tiene vehículos muy modernos, incluso 
extranjeros que llegan en furgones de 
lujo a repartir su mercadería”, criticó. 

Patricio Araya, presidente de la Cámara 
de Comercio de La Serena, igualmente 
realizó una crítica, fundamentalmente 
a labor de los 15 nuevos inspectores que 
comenzaron a trabajar en diciembre 
en el casco histórico. A su juicio, “es di-
nero perdido” por parte del municipio 
serenense, ya que “no han sido ningún 
aporte a la solución de este problema. 
Se pasean por el centro a ver si ocurre 
alguna cosa, pero no controlando al 
comercio ilegal. Yo creo que lo que 
intentan es ser disuasivos ante even-
tuales actos de delincuencia”, aseguró. 

Indicó que si los inspectores realizaban 
algún trabajo que fuera poco visible 
por parte de la comunidad, debiesen 
comunicarlo, porque si no “queda la 
sensación que no hacen nada. Nosotros 
le manifestamos nuestra posición al 

el respeto por todo” y las fiscalizacio-
nes y el control sino es con presencia 
policial muchas veces no da resultado. 

Se pensaba que con la incorporación 
de 15 nuevos trabajadores, que estarían 
focalizados sólo en al casco histórico, la 
situación mejoraría al menos respecto 
al eterno problema del comercio am-
bulante, pero aquello no ha provocado 
una disminución de éstos. “Lo que 
pasa es que ellos están cada vez más 
violentos, y si no está Carabineros con 
nosotros es muy poco lo que se puede 
realizar. Te pongo como ejemplo la 
ordenanza que sacamos hace poco en 
la que estamos multando a quienes 
compran a los ambulantes, pero la 
gente se niega a cumplir, porque al 
momento de solicitar el carnet, para 
saber la identidad y cursar el parte se 
niega, y de mala manera. Muy irrespe-
tuosos con los inspectores, ahí nuestros 
funcionarios han sido muy cuidadosos 
porque entrar en un conflicto sería 
peor”, explicó Arceu. 

Al igual que Opazo, sostuvo que otro 
de los puntos que les juega en contra 
es que las personas, ante cualquier 
situación que se realice se van en con-
tra de los inspectores. “Hemos tenido 
inspectores agredidos, incluso, porque 
la mayoría que ejerce el comercio son 
mujeres, por lo que se dificulta aún más 
el tema, porque pasan rápidamente a 
ser las víctimas quedando nosotros 
como los malos cuando queremos 
actuar”, precisó. 

De todas formas, Arceu aseguró que 
como municipio continuarán luchando 
por mitigar esta problemática y en ese 
sentido seguirán con la ordenanza de 
multar a los compradores, y reforzando 
a los funcionarios. “Pero necesitamos 
trabajar en conjunto con Carabineros 
para que todo esto que hacemos des-
de el municipio pueda ser puesto en 
práctica”, señaló. 

“TRABAJO INSUFICIENTE” 

Tal como lo señalábamos, pese a los 
esfuerzos, el gremio del comercio for-
mal no está para nada conforme con 

municipio en la mesa de seguridad 
que tenemos y la verdad de las cosas 
es que lo único concreto que se ha 
hecho fue que le van a dar un lugar a 
la gente que vende verduras, pero los 
otros van a quedar”, manifestó Araya. 

VACÍO LEGAL 

Desde Carabineros, el Prefecto de 
Coquimbo, comandante Carlos Rojas, 
reconoció la labor de los inspectores 
municipales, quienes muchas veces 
se ponen en riesgo a sabiendas de la 
agresividad de los vendedores ilegales. 

No se manifestó respecto a si se les 
deberían otorgar mayores atribuciones 
para ejercer su labor, pero enfatizó que 
mediante la agenda corta antidelin-
cuencia del 2016 se habían especificado 
nuevas facultades a estos trabajadores. 
“Aquellas personas que dificulten, 
que impidan el ejercicio del inspector 
municipal serán sujeta de una multa 
según esta normativa”, explicó Rojas. 

Sin embargo, todavía existen vacíos 
legales que dificultan el trabajo de 
los funcionarios, ya que en ningún 
caso pueden obligar a las personas a 
mostrar su carnet de identidad, pese 
a que para algunas de sus labores es 
indispensable. “Algunas de las tareas de 
los inspectores son controlar la ley de 
rentas municipales, por ejemplo, por lo 
que se requiere el carnet de identidad 
de la persona, pero si ésta se niega, el 
inspector no tiene la facultad legal de 
poder exigirla porque podríamos estar 
en presencia de un control de identidad, 
y esa facultad es exclusiva y excluyente 
de las policías”, manifestó Rojas. 

En este escenario admitió que se hacía 
indispensable el acompañamiento por 
parte de Carabineros, en dos sentidos. 
“Primero en cuidar la integridad física 
del inspector y por otra parte, ejercer la 
labor de pedir la cédula de identidad 
donde el controlado tiene la obliga-
ción de otorgarla”, sostuvo el prefecto, 
agregando que para estos efectos, “la 
institución siempre está disponible 
de ser requeridos”. 

“Vamos a reforzarnos 
prontamente con chalecos 
anticortes, y bastones re-
tráctiles que en definitiva 
son elementos de defensa 
en caso de agresión hacia 
nuestros inspectores”. 

“Lo que pasa es que ellos 
están cada vez más violen-
tos, y si no está Carabineros 
con nosotros es muy poco 
lo que se puede realizar. La 
gente no paga las multas 
porque se niega a mostrar 
el carnet”. 

“Tenemos que tener gente 
muy resuelta, que no se 
intimide, gente muy prepa-
rada y sobre todo bien res-
guardada para poder hacer 
esto porque todos sabemos 
de los ataques que han su-
frido”. 

“Los guardias municipales 
contratados para el casco 
histórico no han sido nin-
gún aporte a la solución de 
este problema. Se pasean 
por el centro a ver si ocurre 
alguna cosa, pero no contro-
lando al comercio ilegal”. 

FRANCISCO OPAZO

JEFE SEGURIDAD CIUDADANA COQUIMBO

GONZALO ARCEU

JEFE DE SEGURIDAD CIUDADANA LA SERENA

FERNANDO GUZMÁN

CÁMARA DE COMERCIO DE COQUIMBO

PATRICIO ARAYA

CÁMARA DE COMERCIO DE LA SERENA

Zona de debates

Departamentos1

2

Claves

Los municipios cuentan con 
un departamento de Inspec-
ción Municipal y otro de Se-
guridad Ciudadana práctica-
mente con las mismas facul-
tades. 

Apoyo
Los ambulantes en general 
concitan la simpatía de las 
personas por lo que ante cual-
quier fiscalización la propia 
gente los apoya. 

3 Violencia
Los vendedores informales 
han actuado con extrema vio-
lencia en algunas oportunida-
des contra los inspectores. 

4 Mafias
Está comprobado que no toda 
la gente que vende en las ca-
lles es de escasos recursos. Se 
han visto verdaderas mafias 
de gente que simplemente no 
quiere establecerse. 

5 Multas
La ordenanza que ordena mul-
tar a quienes compren no se 
ha podido ejecutar del todo, ya 
que la gente se niega a pagar si 
no hay Carabineros. 
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menor Benjamín Rojas, estudiante de 
dicho establecimiento educacional.

En el lugar se trabaja  arduamente para 
tener instalada a tiempo la estructura 
que permitirá cruzar esa calzada a 
estudiantes, apoderados y personas 
que lo requieran y el mandato es que 
esté todo dispuesto antes de que se 
inicien las clases en el mes de marzo.

Consultado el seremi de Obras Públicas, 
sobre los trabajos que se realizan y 
los plazos, sostuvo que “se ha hecho 
un trabajo bastante importante de 
coordinación desde el Ministerio de 
obras Públicas y la Dirección de Vialidad 
para conseguirse las piezas en un co-

El seremi de Obras Públicas, Pablo 
Herman, confirmó que esperan tener 
en funcionamiento la pasarela que se 
está instalando en la Ruta 5 Norte fren-
te al Colegio Adventista, lugar donde 
ocurrió un accidente el año pasado y 
donde resultó gravemente herido  el 

Antes del inicio de clases estará lista 
pasarela frente a Colegio Adventista

mienza, de una pasarela en el sur de 
Chile. Trajimos las distintas piezas 
que van a conformar esta pasarela y 
paralelamente hicimos los trabajos 
de fundación en el sector de la Ruta 5 
Norte. Hoy ya preparamos la cancha 
para el armado de la pasarela, que va 
a durar unos ocho días, luego de eso se 
van a instalar lo pilares que sostengan 
la estructura, lo que va a durar unos dos 
días para luego proceder al montaje, lo 
que va a depender de la coordinación 
con los camiones pluma y el corte de 
tránsito en la Ruta 5. El compromiso 
está para tener la pasarela para su uso 
antes de que comience el año escolar”, 
señalo Pablo Herman.

UN POCO DE DEMORA

El presidente del Colegio de Profesores 
de La Serena, Mario Sánchez, tras ser 
consultado por la instalación de la 
mencionada pasarela y por la seguridad 
en los establecimientos y en las afueras 
de estos, valoró que se disponga de 
esa estructura, aunque dijo que había 
demorado mucho desde que ocurrió 
el accidente.

Recordó que incluso cuando él era 

LUGAR ES PELIGROSO POR EL ALTO TRÁFICO DE VEHÍCULOS

En la Ruta 5 Norte, frente al Colegio Adventista se trabaja arduamente en la instalación de una pasarela. En ese lugar, el 26 de agosto del año pasado fue atropellado el estudiante Benjamín 
Rojas, quien resultó con lesiones de extrema gravedad y riesgo vital.

LEONEL FRITIS

La estructura tipo mecano está siendo armada en la Ruta 5  
Norte, donde fue atropellado un menor que quedó con graves  
lesiones el año pasado. El seremi de Obras Públicas señaló  
que se ha coordinado todo para poner una estructura traída  
del sur. Padre del menor atropellado valora la medida e  
indica que hace años se estaba pidiendo.

Óscar Rosales Cid  / LA SERENA

@eldia_orosales
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Para la instalación de la pasarela mecano se trabaja con maquinaria pesada y pronto em-
pezará a tomar forma la obra.

El seremi de Obras Públicas, Pablo Herman, señaló que la pasarela que se está instalando fue 
traída desde el sur del país y esperan tenerla en condiciones en marzo.

LEONEL FRITIS LEONEL FRITIS

Lástima que tuvo que 
pasar el accidente 
de mi hijo para 
que se llegara a 
concretar un anhelo 
de muchos años, ese 
es el sentimiento que 
tengo como padre”.
ALEJANDRO ROJAS

PADRE DE MENOR ATROPELLADO.

que los escolares transitan por esa zona.

OBRA BIEN RECIBIDA

Alejandro Rojas, padre de Benjamín, 
el menor que fue atropellado por un 
camión aljibe el 26 de agosto del año 
pasado y que hoy se recupera en el 
marco de un largo tratamiento, des-
tacó que  toda obra en beneficio de la 
comunidad era bien recibida, “lástima 
que tuvo que pasar el accidente de mi 
hijo para que se llegara a concretar 
un anhelo de muchos años, ese es el 
sentimiento que tengo como padre”, 
indica.

Según su percepción ha habido de-

mora en la instalación, porque hubo 
problemas de voluntades, porque 
“por lo que tengo entendido el colegio 
siempre tuvo la voluntad de aportar a 
la construcción de la pasarela, pero los 
entes fiscalizadores nunca le habrían 
dado una respuesta positiva, por eso 
creo que ha sido un tema de voluntad y 
de querer hacer las cosas, pero lo valoro 
positivamente, porque cualquier obra 
que ayude a mejorar la calidad de vida 
de la comunidad es bien recibida”.

EL ACCIDENTE

El lunes 26 de agosto de 2019, el menor 
Benjamín Rojas fue atropellado por 
un camión aljibe en la Ruta 5 Norte, 
cuando se aprestaba a cruzar esa vía, 
quedando en riesgo vital tras las gra-
ves heridas recibidas, por lo que fue 
internado de urgencia en el Hospital 
San Pablo de Coquimbo.

Los hechos ocurrieron cuando un ve-
hículo menor, que antecedía al camión 
aljibe, se detuvo en forma sorpresiva, 
con el fin de dar paso a algunos es-
tudiantes, en el cruce de la Ruta 5. El 
conductor de la pesada máquina que 
transportaba agua habría intentado 
frenar, sin lograr detenerse, chocando 
con una barrera de contención ubica-
da al lado izquierdo del conductor y 

estudiante aún, en ese lugar ocurrió 
un accidente que involucró al tren 
metalero con el micro del colegio. 

“En los años 80 el bus que trasladaba 
a los estudiantes fue impactado por el 
tren. Yo era un escolar en ese tiempo, 
pero eso nos indica lo lento que son 
las autoridades en reaccionar a veces 
en situaciones que requieren urgencia, 
o el no prever situaciones que pueden 
ocurrir y que pueden tener carácter 
dramáticos, como este”.

Sobre la seguridad en las afueras de 
los establecimientos educacionales, 
Mario Sánchez precisa que hoy las 
ciudades crecen demasiado, como el 
caso de La Serena, especialmente el 
parque automotriz, sin tener en cuenta 
la seguridad del transeúnte.

“El tema de la carretera es uno, por-
que si uno mira más allá hay escuelas 
también en la comuna de Coquimbo 
que están en zonas aledañas a la Ruta 
5 Norte y el tema de seguridad ahí no 
hay. O las escuelas que son del sector 
de Las Compañías, más al norte, que 
también están vinculadas a la carretera. 
Sin ir más lejos, todo el sector escolar  
de La Higuera. Hemos tenido casos de 
gente que ha tenido accidente al cruzar, 
han sido atropellados por vehículos 
que transitan por la zona. El tema de 
la seguridad externa es preocupante, 
porque las ciudades crecen en desor-
den”, planteó el dirigente.

Por eso indica que cuando se planifica 
se debe hacer a largo plazo y previendo 
todas las situaciones que se puedan dar.

Referente a la seguridad interna en 
los establecimientos educacionales 
sostiene que es un tema mucho más 
delicado, porque no solo compete a los 
municipios, sino que  a las autoridades 
regionales y nacionales. “Eso es algo 
que se viene dando por décadas, no 
es solo de ahora, que incluso pueden 
estar dentro de las exigencias que el 
mundo social está haciendo en estos 
tiempos”, subraya Sánchez.

Si bien dijo valorar que se instale la 
pasarela, ésta debió haber estado allí 
hace mucho tiempo, ya que el accidente 
fue una muestra de la inseguridad con 

El menor que fue atropellado el año pasado está siendo atendido por 
profesionales como fonoaudiólogos y “pasito a pasito vamos recupe-
rando al Benjamín que era. Él ha evolucionado de forma muy avanza-
da, ya está caminando por sí solo, no necesita tanta ayuda para des-
plazarse. Está comiendo solo, tiene problemas con el habla aún, pero  
es un tema que estamos trabajando con profesionales de la Teletón y 
esperamos que ese tema se solucione lo antes posible”, dice su padre. 
Añade que el tiempo que lleva en casa le ha ayudado bastante. Ade-
más, ha recibido la visita de amigos, de compañeros de colegio y ya ha 
empezado a recordar cosas mediante fotografías, lo que es muy valo-
rado por la familia. Referente al ánimo, su padre señala que “está muy 
bien, está alegre, son menos los días que pasa con frustración, ya está 
haciendo su vida normal y nosotros le vamos explicando lo ocurrido”.

Familiares destacan la rápida 
recuperación de Benjamín

Trágico día1

2

El caso Benjamín

El 26 de agosto de 2019, un ca-
mión aljibe no alcanza a frenar 
frente al Colegio Adventista y 
atropella al menor Benjamín 
Rojas, quedando gravísimo.

Manifestación
Tras el accidente, los apode-
rados y la comunidad escolar 
protagonizan manifestacio-
nes exigiendo una pasarela en  
el lugar.

3 Menor internado
En septiembre del año pasado 
Benjamían seguía aferrándo-
se a la vida en el Hospital San 
Pablo y su padre dice que es-
tán confiados que despertará.

4 Inicio de obras
En la actualidad se instala una 
pasarela en el lugar del acci-
dente y Benjamín se recupera 
más rápido de lo esperado. Ca-
mina y se alimenta solo.

finalmente atropellando a adolescente.
Benjamín se aferró a la vida durante 

los primeros meses, mientras sus pa-
dres se dedicaron exclusivamente a él 
y finalmente, tras varias intervenciones 
salió de su estado de extrema gravedad 
y comenzó poco a poco a recuperarse, 
hasta que llegó el día en que fue dado 
de alta. Hoy su recuperación ha sido 
muy buena y continúa los tratamientos 
en su domicilio.
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PARCELAS DE 5000 M2- EN DIFERENTES SECTORES
Desde $ 15.000.000, El Rosario, La Estrella, Coquimbito, 
Altovalsol, Peralillo.
Venta de parcelas agro-residenciales de 5.000 m2, Sector: 
Peralillo, Condominio Urbanizadas, Coquimbito condominio 
Urbanizadas, El Rosario La Estrella ( Lotes), Rosario 
Condominio Lomas de Elqui Urbanizadas, Otros de 5.000 m2 
media urbanización
Casa en fundo Loreto ( Cebadas II), En terminación.

CASA PATRONAL ALTOVALSOL 450 M2 CONSTRUIDOS, 
EMPLAZADA EN 10.000 METROS DE TERRENO.

areyunapropiedades@gmail.com
http://www.nibaldoareyunapropiedades.cl

VENDE

Parcelas sector Peralillo, urbanizadas, al lado de 
ruta internacional

intereses y las costas de la causa.
De acuerdo a los antecedentes del caso 

esto ocurrió tras los eventos catastróficos 
del 16 de septiembre del 2015 cuando el 
Ministerio del Interior y Seguridad Pública 
estableció la entrega de ayudas sociales 
consistentes en el denominado “Bono 
de Enseres”.

Dicho beneficio sería pagado una única 
vez a familias de la Región de Coquimbo, 
principalmente del sector de Baquedano, 
para la reposición de sus enseres con un 

Durante diciembre del 2019 cinco funcio-
narios de Intendencia fueron notificados 
de una demanda de indemnización de 
perjuicios interpuesta por el Fisco de Chile 
donde los hace responsables del pago 
duplicado y triplicado de bonos a perso-
nas afectadas por el terremoto y tsunami 
septiembre del 2015.

La demanda interpuesta por el Consejo 
de Defensa del Estado es en contra de cinco 
funcionarios por “grave detrimento en el 
patrimonio fiscal”, condenándolos a pagar 
la suma de $84 millones, más reajustes, 

Demandan a funcionarios para que indemnicen 
al Fisco de Chile por pago duplicado de bonos 

monto de $1.000.000 para afectados por el 
terremoto y de $500.000 por el tsunami.

Para el catastro de afectados se dispuso de 
una Ficha Básica de Emergencia (FIBE) que 
fue aplicada por el Ministerio de Desarrollo 
Social y los municipios de cada comuna y 
que luego fue pagada por la Intendencia 
Regional mediante transferencia electró-
nica por el Banco Estado. Sin embargo, por 
un error dicho pago se realizó de forma 
duplicada y triplicada a más de 90 familias.

El 10 de junio del 2016 las personas damni-
ficadas fueron notificadas por el Intendente 
Regional, mediante una carta, para que 
hicieran devolución de los montos transferi-
dos de forma errónea el día 11 de diciembre 
del 2015. 

La notificación de Intendencia no fue 
bien recibida por las familias beneficiadas, 
quienes en su mayoría se negaron a devolver 
los montos y solo un 30% de los afectados 
habría reintegrado el dinero.

En la instancia, la postura de los dam-
nificados de no restituir los fondos fue 

TRAS TERREMOTO Y TSUNAMI DEL 2015

Los abogados Alonso Oyandel  y Alexander Yáñez, representan a dos de los funcionarios demandados por el Fisco, quienes interpusieron una 
acción legal para que se le cobre el dinero a los damnificados y no a ellos.

LEONEL FRITIS

Se trata de cinco funcionarios 
de carrera de Intendencia 
quienes fueron demandados 
por el Consejo de Defensa 
del Estado, haciéndolos 
responsables por el 
detrimento del patrimonio 
fiscal por más de $84 
millones producto del pago 
duplicado y triplicado a más 
de 80 familias. Dos de ellos 
interpusieron una acción legal 
para que el Estado proceda 
a cobrar a los beneficiarios 
los montos que se negaron 
a devolver hace más de tres 
años.

$84
Millones es la cifra por la que el 
Fisco demandó a cinco funcio-
narios por pago duplicado de 
bono enseres

Javiera Sánchez / LA SERENA

@eldia_cl
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Descarga
nuestra App

Disponible para iOS y Android

Y compra tus pasajes

fácil y rápido
directo en tu celular

Carta enviada desde Intendencia a los beneficiados para que restituyeran los montos que se 
les transfirieron de forma duplicada. 

CEDIDA

El objetivo es que 
el Fisco demande a 
estos 84 beneficiarios 
del bono duplicado y 
triplicado por el valor 
de $84 millones y 
ellos devuelvan el 
dinero”
ALEXANDER YÁÑEZ

ABOGADO

donde se condena el pago solidario de 
$84 millones, con reajustes, intereses y las 
costas de la causa.

DEMANDA DE JACTANCIA

Recibida la demanda, dos de los funcio-
narios aludidos, uno aun trabajando y el 
otro jubilado, contrataron a los abogados 
Alexander Yáñez y Alonso Oyandel para 
presentar una demanda de jactancia contra 
el Fisco de Chile.

“Esta demanda es la que hicieron dos de 
los funcionarios hacia el Fisco con el objetivo 

respaldada por el senador Jorge Pizarro y 
el diputado Matías Walker, quienes además 
indicaron que debían determinarse las 
responsabilidades ante el error por el pago 
doble del beneficio.

En octubre de ese año Contraloría de la 
República instruyó un sumario interno en 
la Intendencia Regional y en la Secretaría 
Regional Ministerial de Desarrollo Social 
para determinar posibles responsabili-
dades administrativas, sumario que fue 
aprobado en diciembre de 2017, determi-
nando sanciones para cinco funcionarios  
y absolviendo de responsabilidad a las 
autoridades políticas de la época.

Ahora bien, aparte de la carta oficiada 
por Ibáñez en junio del 2016, ninguna otra 
acción se realizó desde el Gobierno Regional 
para restituir los casi $100 millones que se 
pagaron de forma duplicada.

No fue hasta diciembre del 2019 pasado 
que se retomó el caso, cuando los cinco 
funcionarios sancionados fueron deman-
dados por el Consejo de Defensa del Estado.

Se trata de una demanda de indemniza-
ción de perjuicios, en juicio de hacienda, 

de que el Fisco demande a estos 84 benefi-
ciarios del bono duplicado y triplicado por 
el valor de $84 millones y ellos devuelvan 
el dinero” explicó Alexander Yáñez.

Según aclararon los abogados, desde 
el Fisco no se realizaron las instancias 
para recuperar los fondos durante más 
de tres años de entregados los montos 
duplicados y que no se procedió a agotar 
todas las acciones legales para restituir las 
arcas fiscales. 

Es por eso que esta acción interpuesta 
busca que el Fisco demande a los 84 be-
neficiarios que se negaron a devolver los 
fondos, los cuales están debidamente 
individualizados con nombre y rut.

Aseguran que se trata de una respon-
sabilidad civil por detrimento causado 
al Estado de parte de los damnificados 
que no quisieron devolver el dinero, aun 
sabiendo que se había realizado un pago 
duplicado, ya que el beneficio indicaba que 
se trataba de “un apoyo económico pagado 
una sola vez y en una sola cuota, para cada 
una de las familias cuyas viviendas fueron 
afectadas producto de las consecuencias 
del evento”.

Manifiestan que la situación se generó 
por una cadena de errores que comenzó 
en la Seremi de Desarrollo Social con la 
implementación y aplicación de la ficha 
y el catastro, que sus representantes son 
personas serias y trabajadoras que reci-
bieron sanciones que les correspondían 
a las autoridades políticas de ese entonces.

Finalmente los abogados indicaron que 
su petición a los tribunales se asila en la 
obligación de devolver el pago de los fondos 
que recibieron los afectados y que no les 
correspondían, “y la obligación que recae en 
el Fisco de Chile de accionar en tal sentido, 
debiendo en definitiva el tribunal ordenar 
que así lo haga en un plazo perentorio 
y bajo el apercibimiento de que si no lo 
hiciere perder todo derecho relacionado 
con ello”, agregaron.

• 16 septiembre de 2015
-Terremoto y posterior tsuna-
mi en la región de Coquimbo. 
Comienza catastro del Gobier-
no para entregar ayuda. 

• 24 septiembre de 2015
-Se comienzan a transferir los 
fondos para las personas afec-
tadas en el denominado “Bono 
Enseres“.

• 11 diciembre de 2015
-Banco Estado informa al Go-
bierno Regional sobre el pago 
duplicado del beneficio a más 
de 80 familias.

• 10 junio de 2016
-Intendencia envía una carta a 
damnificados que recibieron 
los pagos duplicados para que 
devuelvan el dinero.

• 28 octubre de 2016
-constraloría General de la Re-
pública instruyó sumario ad-
ministrativo en la intendencia 
y Seremi de Desarrollo Social.

• 29 diciembre de 2017
-Se aprobó el sumario adminis-
trativo y la vista fiscal, determi-
nando la responsabilidad de 
cinco funcionarios

• Diciembre de 2019
-Consejo de Defensa del Estado 
demanda a los cinco funciona-
rios de Intendencia para que 
paguen los $84 millones.

Cronología
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tió que la decisión se tomó a nivel 
nacional y que no responde a una 
situación en particular. 

“No, esto no es para favorecer a 
Marcelo, para nada. Lamento que 
se hagan esas dobles lecturas. Una 
encuesta  no beneficia a nadie en 
particular. Aquí lo que se hará es 
una medición objetiva y quien esté 
mejor validado por la ciudadanía 
será nuestro candidato. La historia 

dirá y será la historia la que nos 
juzgará”, aseveró. 

POLÉMICA DECISIÓN

La encuesta “presencial y vincu-
lante” se realizaría entre la última 
semana de febrero y la primera de 
marzo y, según la dirigente medirá 
de la “mejor manera posible” el 
posicionamiento y liderazgo de 

El fin de semana el Partido Demócrata 
Cristiano (PDC) terminó con el suspenso 
y descartó la realización de elecciones 
primarias en Coquimbo. La decisión no 
fue muy bien recibida por el concejal 
Alejandro Campusano –uno de los tres 
aspirantes a alcalde- quien dio a conocer, 
a través de sus redes sociales, el nuevo 
mecanismo por el cual se determinará al 
nuevo y único candidato que competirá 
por el sillón de la comuna puerto. 

Tras conocerse la noticia comenzaron 
a barajarse ciertas hipótesis como, por 
ejemplo, que el instrumento sería una 
especie de “paraguas” para proteger o 
rescatar un alicaído Marcelo Pereira, 
actual jefe comunal. 

Daniela Velásquez, presidenta regional 
del partido, descartó dicho planteamiento 
y señaló que a pesar de la claridad con la 
que ha salido a responder a los medios 
regionales, las dobles lecturas se dan en 
todo contexto y son válidas, pero insis-

DC asegura que encuesta no busca 
beneficiar a edil Marcelo Pereira

los tres precandidatos, el actual edil 
Marcelo Pereira, Alejandro Campusano 
y Rosetta Paris. 

Si bien en primera instancia y tras 
conocerse que había  tres  inscrip-
ciones para el cargo el partido se 
había mostrado dispuesto a evaluar 
una posible primaria, pero debido 
al contexto social y a los desafíos 
electorales que se avecinan se decidió  
por el polémico instrumento. 

“En marzo se viene todo lo que res-
pecta al proceso constituyente y nos 

TRAS DESCARTAR PRIMARIAS

Por su parte, el concejal Alejandro Campusano, 
uno de los tres precandidatos, envió ayer una 
carta a la mesa regional con el fin de reflexionar  
y “replantear” el instrumento, ya que a su juicio 
no se estaría honrando el nombre del partido.

El fin de semana se conoció el mecanismo por el cual se elegirá al  
candidato a alcalde de la comuna de Coquimbo. L a decisión generó 
una serie de hipótesis, incluso, que funcionaría como “paraguas” 
para proteger al actual edil porteño. Desde el partido descartaron el  
planteamiento y aclararon que la postura se tomó a nivel nacional y  
no responde a ninguna situación particular.

Alejandra Carvajal  / LA SERENA

@eldia_cl

La presidenta regional de la Falange, Daniela Velásquez  descartó que la encuesta haya prevalecido para “proteger” al edil Pereira, cuya gestión 
se ha visto cuestionada en el último tiempo por aumento de la deuda municipal.

EL DÍA
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28
de marzo se proclamará al ga-
nador de la encuesta en la junta 
nacional de la DC. 

La tercera precandidata, la actual concejala Rosetta Paris, se refirió a la deci-
sión que adoptó el partido y dijo mantener su visión respecto a las prima-
rias y su carácter “democrático”. 
“Cuando hay conflictos en democracia se requiere de negociaciones y no 
hay que temerle a los resultados, la gente nos pide más participación, para 
mí, una primaria habría sido el mejor mecanismo”, dijo.  
De todos modos, rescató la postura del presidente nacional Fuad Chahín, de 
hacerlos partícipe del mecanismo. “Nos ha dado facilidad para entender y 
conocer el instrumento”. 
Paris volvió a recalcar que inscribió su precandidatura porque cree poder 
ser un aporte a la política y que la política necesita de una mirada femenina. 
“Nosotras también podemos ser líderes y estar en instancias de toma de 
decisiones. Los nuevos aires nos piden más democracia y participación fe-
menina”, agregó. 
Por último, dijo que mantiene su carácter de “disciplinada” y que acatará 
lo que diga el partido. “Es lo que corresponde porque cuando uno elige ser 
parte de un partido lo hace por convicción”. 

“La política necesita de nuevos aires”

que todos conocemos y que posiblemente 
se den en instancias como estas como 
los acarreos o la aplicación de toda una 
maquinaria política”. 

“Sin duda la decisión no fue fácil de 
tomar y se pueden hacer varias lecturas 
pero hacer una encuesta no es darle un 
portazo a la democracia…todos los análisis 

son legítimos y en la DC siempre hemos 
optado por las primarias, no le tenemos 
miedo a los resultados, pero debemos 
saber que no es el único mecanismo y 
que el contexto social nos obliga a fijar 
prioridades y en todas las decisiones hay 
gente descontenta”, arremetió. 

LA OFENSIVA DE CAMPUSANO

De los aspirantes al ansiado sillón co-
quimbano, fue Alejandro Campusano 
quien evidenció una especie de “malestar”, 
argumentando que la decisión se tomó 
en Santiago en una instancia central y que 
aplicar una encuesta en este momento 
no honra el nombre del partido.

Por eso, y una vez reflexionado sobre 
las implicancias de sus acciones decidió 

pareció que debíamos fijar prioridades, 
esta decisión se dio en instancias nacio-
nales y se consideraron varios factores 
como el escenario electoral y la carga del 
plebiscito. No podíamos seguir dilatando 
esto y por eso se tomó esa determinación”, 
agregó la líder. 

Según la información entregada por 
Velásquez, será una empresa externa 
quien estará a cargo de la ejecución de 
la encuesta y habrá una comisión donde 
participarán los tres precandidatos quie-
nes podrán trabajar en la elaboración de 
las preguntas y en el diseño del método. 

De prosperar, será un momento his-
tórico para la DC ya que por primera 
vez se aplicará este instrumento en la 
región y además, en la comuna ícono 
de la Falange local.  

INSTRUMENTO IGUALMENTE VÁLIDO 

Respecto a la aversión que podría generar 
un instrumento de estas características, la 
presidenta regional aclaró que el partido 
tiene experiencia en este tipo de meca-
nismos y que la comuna puerto no será 
la única que decidirá de esta forma a su 
candidato a alcalde para las municipales 
de octubre de este año, también se dará 
en Coyhaique, Concepción,  Lo Prado, 
entre otras. 

“Esta no es una decisión que se tomó 
desde una oficina o una decisión que se 
tomó solo con alguna personas, es cierto, 
fue difícil, pero hubo mucha evaluación 
y primó lo que era mejor para el partido, 
para todos nuestros precandidatos y sobre 
cómo podíamos ser garante”, indicó. 

“NO ES UN PORTAZO 
A LA DEMOCRACIA”

La elaboración de la encuesta está recién 
en sus primeros trámites, pero Velásquez 
aseguró que ya hay algunos temas que 
están zanjados como por ejemplo, que 
se aplicará en aquellos territorios más 
representativos demográficamente y 
que el ganador será proclamado como 
candidato en la junta nacional del 28 y 
29 de marzo. 

“La que hará la encuesta es que tomará 
una muestra de cada territorio, algo así 
como una foto del momento y evalua-
rá a los candidatos, en lugares como 
Sindempart, Punta Mira, Coquimbo centro 
y costero como Tongoy y Guanaqueros 
y también en la zona rural. 

Consultada por el cambio de postura y 
un eventual “portazo” a la democracia, la 
dirigente aclaró que ambos mecanismos 
tienen ventajas y desventajas “yo creo en 
las primarias pero también hay factores 

elaborar una carta y enviarla a la direc-
tiva regional de la DC. En la misiva que 
entregó ayer argumentó su descontento 
y solicitó reconsiderar las primarias como 
mecanismo para definir al candidato a 
alcalde.

“Estamos muy desconcertados por la 
decisión que se tomó a nivel central, pero 
seguiremos luchando por una primaria. 
No es justo que las voces regionales no 
se consideren porque la forma más de-
mocrática de validar un candidato es 
preguntarle directamente a la gente”, 
contestó. 

 El concejal también aseveró que una 
encuesta podría arrojar una visión “ses-
gada” de la realidad y que frente a eso, si 
su petición no es escuchada, se preocu-
pará que el instrumento se aplique de 
manera neutral. 

MALAS SEÑALES

El precandidato también indicó que tras 
el 18/O la gente pide mayor trasparencia 
y participación en la toma de decisiones 
y que la resolución del partido proyecta 
una “mala señal”.

“Coquimbo es una comuna impor-
tante para la DC y no es llegar y tomar 
decisiones porque sí. Con esto estamos 
demostrando que el partido no está a la 
altura de las circunstancias y espero que 
los representantes regionales puedan 
tomar cartas en el asunto”, manifestó. 

Por último, Campusano aseguró que 
sólo busca representar el sentir de la 
colectividad y dijo explícitamente que 
no tiene cómo ejercer presión. “Yo no 
tengo a nadie conocido en Santiago, no 
pertenezco a ningún lote soy un demó-
crata cristiano así no más”. 

No, esto no es para 
favorecer a Marcelo, 
para nada. Lamento 
que se hagan esas 
dobles lecturas. 
Una encuesta  no 
beneficia a nadie en 
particular. Aquí lo 
que se hará es una 
medición objetiva”.

DANIELA VELÁSQUEZ

PRESIDENTA REGIONAL DC

Estamos muy 
desconcertados por la 
decisión que se tomó 
a nivel central, pero 
seguiremos luchando 
por una primaria. 
No es justo que las 
voces regionales no 
se consideren”.
ALEJANDRO CAMPUSANO

PRECANDIDATO A ALCALDE

Cuando hay 
conflictos en 
democracia 
se requiere de 
negociaciones y no 
hay que temerle a 
los resultados. Para 
mí, una primaria 
habría sido el mejor 
mecanismo”. 

ROSETTA PARIS

PRECANDIDATA A ALCALDESA
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variedades del papel tiene semilla en 
el interior, es decir, es germinable.

“Principalmente la materia prima 
la proveen los recicladores, a quienes 
como retribución se les paga cuatro 
veces el precio mercado por el kilo de 

papel”, afirma.
Un reciclador recibe entre 50 y 100 

pesos por kilo de papel, y “Aymapu” 
cancela 400 pesos y así, asegura, “muchos 
de ellos obtienen mejores ingresos, e 
incluso algunos hoy están terminando 
sus estudios”

“Aymapu”, una exclamación de dolor 
de la tierra, comenzó la fabricación de 
forma muy artesanal hasta que Víctor 
Velastino construyó pequeñas máquinas 
que automatizan el proceso. 

En el 2013, Víctor Velastino tenía un 
negocio de mantención de equipos 
computacionales en Rancagua, cuando 
una estafa de un socio provocó que 
perdiese todo su capital económico 
y un terreno. Así, de un día para otro, 
quedó literalmente en la calle.

Durmiendo en el banco de la plaza 
de la ciudad, conoció a los recolecto-
res de cartones y papel y se dijo que 
podía reinventarse con un negocio que 
aprovechara todos los insumos que los 
trabajadores  de la calle obtenían con 
tanto esfuerzo.  

“Tenía un servicio técnico en la región 
de O’higgins, con el cual le reparaba 
todos los computadores de las insti-
tuciones públicas en Rancagua, pero 
me estafaron y perdí todo, incluso un 
terreno que me había comprado”, 
detalla.

Fue estando sin hogar que conoció la 
realidad de las personas en situación 
de calle y a los recicladores base. Así, 
“cuando llegó el momento de reem-
prender, de volver a salir adelante, 
asumí el compromiso de crear un 
emprendimiento con ellos”.

Así en el 2015, nace “Aymapu” empresa 
que se dedica a la fabricación de papel 
cien por ciento reciclado y con el cual 
se confecciona material gráfico publi-
citario, como tarjetas de presentación, 
credenciales, entre otros. Una de las 

Emprendedor relata cómo de vivir en
la calle creó un negocio de reciclaje

Además del material gráfico, “Aymapu” 
tiene una línea de cuadernos llamada 
“Wenu mapu” que significa “amigos de 
la tierra”, donde se desarrolló una serie 
de personajes que están vinculados a 
la semilla que contienen en su interior. 

“Por ejemplo, tumacho limachu es el 
cuaderno que tiene semillas del tomate 
limachino, que es tomate más grande; 
y el merquenao, que tiene semillas de 
ají cacho de cabra”, explica.

El emprendimiento que favoreció 
ampliamente a los recicladores y que 
significa la reutilización de miles de 
toneladas de papel que, de otra forma, 
se irían a la basura, recibió el premio 
Latinoamérica Verde, que se entrega 
en la ciudad de Guayaquil, Ecuador, 
en el 2017. 

“A través de una publicación de 
Facebook me entere de los premios y 
postule. Es otorgado por el Programa 
de Naciones Unidas  para el Desarrollo, 
PNUD y el Banco Interamericano para 
el Desarrollo”, acota. “El premio es muy 
importante porque entrega acceso a 
redes y a una plataforma que pertenece 
al PNUD, además de un certificado que 
asegura que el proyecto fue avalado 
por el jurado”

De las diez categorías en competen-
cia, “Aymapu” se alzó con el triunfo 
en la categoría “Desarrollo humano, 
reducción de la desigualdad e inno-
vación social””

La empresa no sólo ganó en el 2017, 
sino que también el 2019 obtuvo el 
galardón en la misma categoría, convir-
tiéndose en el único emprendimiento 
que ha ganado dos veces el mismo 
reconocimiento. 

NEGOCIO

Consultado acerca de cómo comer-
cializan sus productos, Víctor Velastino 
explica que “principalmente a través 
de Chile Compra vendemos a institu-
ciones públicas, pero desde hace un 
par de meses estamos vendiendo a 
consumidores finales y nos pueden 
encontrar en las redes sociales, en 
instagram, principalmente como ay-
mapu.cl”.

“Hemos tenido una recepción súper 
positiva, a la fecha hemos comerciali-
zado una gran cantidad de cuadernos 
y llevamos casi 25 toneladas de papel 
reciclado mensuales, después que ga-
namos el premio Latinoamérica Verde 
tuvimos una vitrina súper grande”, 
agrega. En la actualidad, la empresa 
tiene sede en Rancagua y muy pronto 
abrirán una sucursal en Iquique y en 
Guayaquil, Ecuador.

VICTOR VELASTINO DELACALLE: 

Víctor Velastino obtuvo con su emprendimiento “Aymapu” el premio Latinoamérica Verde. 
CEDIDA

Estuvo en La Serena, 
donde participó en el 
evento Emprende Summer, 
ocasión en que contó acerca 
de su fábrica de papel  
reciclado “Aymapu”, que 
obtuvo importante premio 
internacional. 

Hemos tenido 
una recepción 
súper positiva, a 
la fecha hemos 
comercializado una 
gran cantidad de 
cuadernos y llevamos 
casi 25 toneladas 
de papel reciclado 
mensuales”

VÍCTOR VELASTINO 

EMPRENDEDOR

24
toneladas de papel al mes reci-
cla la empresa “Aymapu”

Guillermo Alday C. / LA SERENA

@eldia_cl
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a personas de distintas partes de la 
región. Junto con el Concejo Comunal 
entregamos todo el apoyo para que se 
pueda concretar rápidamente, porque 
van a tener un lugar digno para recu-
perarse o descansar. El arquitecto es de 
nuestro municipio y le pedí lo agilizara 
para presentar pronto el proyecto al 
Gobierno Regional. No debemos pen-
sarlo dos veces, sino hacerlo rápido”, 
enfatizó Jacob.

Con él coincidió el concejal Robinson 
Hernández, presente también en la ac-
tividad, quien sostuvo que este centro 
integral “es una iniciativa capital desde 
el punto de vista preventivo y de atender 
la enfermedad. La Corporación Amigos 
contra el Cáncer han hecho una gran 
alianza con el mundo público y privado. 
Muchas familias ven alterado todo con 
el cáncer y tener una alternativa como 

En el terreno mismo en que se emplaza-
rá al costado de la Plaza Parque Araucanía 
en la Villa La Florida, la Corporación 
Regional Unidos contra el Cáncer junto 
al alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
y el Core, Marco Sulantay, presentó el 
anteproyecto del centro oncológico que 
vendrá a dar alojamiento y alimenta-
ción a quienes vienen del resto de las 
comunas para tratarse esta enfermedad. 

De acuerdo al detalle entregado, el 
recinto tendrá accesibilidad universal 
y contará con cerca de 70 habitaciones, 
camillas, baños, centro de terapia, 
lugares de esparcimiento, una capilla, 
2.800 metros cuadrados, y una inversión 
estimada que bordea los 3 mil millones 
de pesos, por lo que se construiría en 
etapas. 

“El objetivo es darle alojamiento a 
todas las personas y alojamiento y 
alimentación a quienes vienen de otros 
puntos de la región. Agradezco mucho 
el apoyo del alcalde Roberto Jacob, 
quien nos cedió este terreno para dar 
inicio a este proyecto que queremos 
concretar en el más breve plazo, pues 
resolverá un problema no sólo de in-
fraestructura, sino uno mucho mayor. 
Sería el segundo en su tipo, sumándose 
a la que existe en Peñuelas que es la 
única en su tipo gratuita en el país”, 
destacó Jorge Hurtado, presidente de 
la Corporación Unidos contra el Cáncer.

La primera autoridad comunal, con-
signó que esta obra es tremendamente 
relevante considerando que el cáncer 
es una de las principales causas de 
muerte en el país. “Esto viene a suplir 
muchas falencias que hoy existen y por 
eso como municipio entregamos el 
terreno para que se construya y reciba 

Corporación Unidos contra el Cáncer contará 
con un moderno centro de acogida integral

esta hay que apoyarla 100%”, concluyó.
Por lo mismo, Marco Sulantay, presi-

dente de la Comisión de Salud y Deportes 
del Consejo Regional, manifestó su vo-
luntad de colaborar para sacar adelante 
esta iniciativa. “Siempre vamos a estar 
comprometidos en apoyar y gestionar 
y ver la posibilidad de recursos, espe-
cialmente en esta materia. Va a haber 
un gran desarrollo de infraestructura 
en salud con los distintos hospitales 
de la región, entre ellos el de La Serena, 
y viene mucho trabajo en el mejora-
miento de la salud, y en eso están las 
casas de acogida. Muchas familias no 
tienen los recursos para afrontar la 
enfermedad, y además acompañar a su 
familiar enfermo, por lo que muchas 
veces esperan en plazas o parques y 
estos recintos entregarán dignidad en la 
atención y en la espera de las familias”.

PRESENTÓ ANTEPROYECTO ESTE LUNES

De acuerdo al detalle entregado, el recinto tiene una inversión estimada que bordea los 3 mil millones de pesos, por lo que se construiría en 
etapas. 

CEDIDA

Recinto de alto estándar, se 
sumará al ya existente en el  
sector de Peñuelas.  

El objetivo es darle 
alojamiento a 
todas las personas 
y alojamiento y 
alimentación a 
quienes vienen de 
otros puntos de la 
región”
JORGE HURTADO

PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN 
UNIDOS CONTRA EL CÁNCER.

Equipo El Día / LA SERENA

@eldia_cl

Aquí, donde quieres que te vean
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 UF 07.02.20: $28.344,65 DÓLAR COMPRADOR: $ 783,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 784,00 IPC DICIEMBRE:0,1% IPSA:+0,52%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el jueves 
en 4.699,53 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,51% y cerró en 
23.524,83 puntos.

es el color más popular en todas las 
regiones, existen diferencias notables 
en cuanto a la distribución regional. 
Mientras que en Asia-Pacífico casi uno de 
cada dos vehículos se pinta de blanco, 
tan solo uno de cada tres se recubre con 
ese color en Norteamérica u Europa, 
Oriente Medio y África (región EMEA).

 Los colores negros, gris y plata, le si-
guen en popularidad. Juntos recubren 

otro 39% de los vehículos que salieron 
de las cadenas de montaje en 2019. Esta 
tendencia también afecta al segmento 
de automóviles más popular: los SUV.

 Sin embargo, el mundo no es so-
lo blanco y negro. El 22% restante de 
los nuevos vehículos del mundo se 
recubrió con colores cromáticos en 
2019. Aproximadamente un 9% de los 
automóviles producidos a nivel glo-

Tanto si se conduce por las autovías 
interestatales de Norteamérica, las 
autopistas europeas o la red asiática de 
carreteras, lo más probable es ver más 
automóviles blancos que de cualquier 
otro color. 

Este es uno de los principales resultados 
del BASF Color Report 2019 de Pinturas 
Automotrices, donde aproximadamente 
el 39% de los vehículos fabricados en el 
mundo se pintaron de blanco. Sin em-
bargo, detrás de esta cifra se esconde un 
cambio interesante: aunque el blanco 

Blanco lidera en análisis sobre distribución 
de color en sector automovilístico en 2019

bal fueron azules, y un 7% se pintó de 
rojo. En ambos casos entran en juego 
motivos emocionales vinculados con 
la propiedad del vehículo y la indivi-
dualidad. Los diseñadores de BASF 
utilizan pigmentos únicos, efectos y 
otras innovaciones para crear matices 
intensos y brillantes.  

Los automóviles del segmento B y 
otros vehículos de pequeño tamaño 

RADIOGRAFÍA A NIVEL MUNDIAL 

El blanco continúa siendo el color favorito de los consumidores sudamericanos, abarcando una cuota de mercado del 39%. CEDIDA

Reciente informe 
BASF Color Report 
2019 de Pinturas 
Automotrices señaló 
que aproximadamente 
el 39% de los vehículos 
fabricados en el mundo 
se pintaron de blanco. 
Mientras que, en 
términos generales, 
los vehículos de menor 
tamaño son más 
coloridos.

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_cl
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EMEA, aunque la proporción de auto-
móviles de color blanco –el más popular 
de todos– se ha reducido ligeramente. 
Pese a que la popularidad del color plata 
también está a la baja, el gris continúa 
su carrera de éxito con una cuota de 
mercado del 20%. El segmento cromático 
aumenta ligeramente: casi uno de cada 
cuatro automóviles de Europa se pintó 
de un color cromático. Dentro de este 
segmento, el azul sigue a la cabeza con 
un 11%. Este color también es líder en 
cuanto a la diversidad de tonalidades, 
ofreciendo unos 160 matices distintos. 
Mientras que con una cuota del 2%, el 
beige emerge significativamente por 
primera vez. “La necesidad de superfi-
cies más suaves y accesibles da como 
resultado una creciente popularidad 
de los espacios de color beige, aunque 
estos deben ser modernos y atractivos 
para ser aceptados por el consumidor 
final”, comenta Mark Gutjahr, Líder de 
Diseño de Color Automotriz en BASF 
para Europa. 

Los efectos son un importante ins-
trumento de diseño, ya que resaltan 
la forma de un vehículo y ofrecen un 
acabado especial. Por ese motivo, el 
tratamiento en profundidad de los 
colores de efectos también formaba 
parte de la evaluación. Especialmente 

las pinturas oscuras se combinan a 
menudo con pigmentos de efectos. 
Los colores blancos dominan como 
sólidos. Además, el análisis muestra 
una elevada proporción de colores de 
efectos dentro de la paleta de colores 
cromática.

LOS RESULTADOS EN NORTEAMÉRICA

En las carreteras de Norteamérica, los 
colores acromáticos siguen siendo los 
preferidos: blanco, negro, plata y gris re-
cubren el 77% del mercado, lo cual refleja 
las tendencias globales. Sin embargo, 
la distribución de colores es más equi-
librada que en tales tendencias, ya que 
el color más popular, el blanco, tan solo 
supone un 29% de la distribución total. 
El mercado norteamericano también 
lidera el cambio de blancos cálidos –con 

tienen más probabilidades de ofrecer 
una explosión de color. Además del azul 
y del rojo, el marrón y el beige están em-
pezando a emerger, especialmente en 
Europa, Oriente Medio y África (EMEA).

TENDENCIA EN SUDAMÉRICA 

El blanco continúa siendo el color 
favorito de los consumidores sud-
americanos, abarcando una cuota 
de mercado del 39%. Esta tendencia 
ya es perceptible desde hace años. 
“Inicialmente vinculado con la tecno-
logía a principios de la década de 2010, 
con el lanzamiento de los teléfonos 
móviles y otros dispositivos de este 
color, el blanco refuerza actualmente 
el aspecto de ‘color medioambiental’ 
relacionado con la limpieza y la pure-
za del aire y el agua, así como con la 
conservación del medioambiente”, 
señala Marcos Fernandes, Director 
de Pintura Automotriz en BASF para 
Sudamérica. Otros colores acromáti-
cos gozan también de la predilección 
de los consumidores: un 23% escoge 
plata, y  un 14% gris. El color negro, que 
abarca un 11% de la cuota de mercado, 
no es tan popular en Sudamérica, en 
comparación con el 16% que ocupa en 
la proporción global.

Entre los colores cromáticos, el rojo 
sigue conquistando los corazones de 
los sudamericanos, con un 8% de la 
cuota de mercado, seguido del azul y 
del beige. “El rojo tiene una presencia 
tradicional en las ventas. Es un color 
vibrante, vinculado con la deportividad 
y la belleza, además de ser un color 
que mantiene su valor en la reventa”, 
comenta Fernandes.

EMEA: BLANCO EN DECLIVE, 
GRIS AL ALZA Y SORPRESA 
DEL COLOR BEIGE.

Con una cuota del 77%, los colores 
acromáticos siguen dominando el 
panorama en las carreteras de la región 

matices amarillentos– a blancos más 
fríos –con matices azulados y efectos 
de perlado blanco–, especialmente en 
los vehículos eléctricos y de lujo.

Además, Norteamérica es la región líder 
a nivel global en cuanto a popularidad 
de las camionetas ‘pick-up’. A medida 
que estas pasan de ser herramientas 
utilitarias a medios de transporte de 
lujo, la tendencia evoluciona hacia 
colores que previamente se veían en el 
segmento más lujoso, como los tonos 
vivos e intensos de negro, junto al am-
plio número de camionetas de color 
blanco (38%) y una cuota de mercado 
relativamente elevada del rojo, con el 11%.

ASIA-PACÍFICO: AUMENTAN LOS 
COLORES INDIVIDUALES

La mayoría de los vehículos en Asia-
Pacífico son acromáticos, con una cuota 
de color que se mantiene en el 77%. Aquí, 
casi uno de cada dos automóviles sigue 
siendo blanco con una predominancia 
del 49%, la mayor de todas las regiones. El 
blanco perla es especialmente popular. 

Por otro lado, el color negro sigue 
usándose poco en comparación con 
otras regiones, pero está siendo ob-
jeto de una mayor atención como 
expresión deportiva e individual. Los 
diversos matices, tonos y efectos de 
color cromático son característicos 
de la región Asia-Pacífico. Entre los 
colores cromáticos, el azul ocupa la 
primera posición con una cuota del 7%, 
como se observa habitualmente en los 
vehículos eléctricos (EV), seguido por 
el rojo con un 6%. “El azul y el blanco 
respaldan la imagen de diseños limpios, 
puros y sostenibles”, afirma Chiharu 
Matsuhara, Líder de diseño en BASF 
para Asia-Pacífico. 

El BASF Color Report para Pinturas 
Automotrices es un análisis de datos 
de la división Coatings de BASF relativo 
a la producción global de automóviles 
y a la aplicación de pintura a vehículos 
ligeros en 2019.

Los automóviles del segmento B y otros vehículos de pequeño tamaño tienen más probabilidades de ofrecer una explosión de color. CEDIDA

En BASF, creamos química para un futuro sustentable. Combinamos el 
éxito económico con la protección del medio ambiente y la responsa-
bilidad social. Los aproximadamente 122.000 colaboradores del Grupo 
BASF trabajan para contribuir al éxito de nuestros clientes en casi to-
dos los sectores y en casi todos los países del mundo. Nuestro portafo-
lio está organizado en seis segmentos: Productos Químicos, Materiales, 
Soluciones Industriales, Tecnologías de Superficie, Nutrición y Cuidado 
y Soluciones Agrícolas. BASF generó ventas de alrededor de € 63 mil mi-
llones en 2018. Las acciones de BASF se cotizan en las bolsas de valores 
de Frankfurt (BAS), Londres (BFA) y Zurich (BAS). Más información en 
www.basf.com.

Acerca de BASF

39% 
de los vehículos fabricados 
en el mundo se pintaron de 
blanco
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VISIONES

Las autoridades sanitarias chinas informaron hoy 
de que ya se han certificado 1.016 muertes por el 
coronavirus causante de la neumonía de Wuhan 
entre los 42.638 contagiados diagnosticados en el 
país asiático.

Según la Comisión Nacional de Salud de China, 
hasta la pasada medianoche local, se habían regis-
trado 7.333 casos graves, mientras que 3.996 personas 
habían sanado.

Por el momento, la fuente afirmó haber realizado 
seguimiento médico a 428.438 pacientes en contac-
to cercano con los infectados, de los cuales 187.728 
siguen en observación. 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo 
este lunes que es el momento de negociar “muy seria-
mente” un acuerdo comercial con la Unión Europea, en 
un momento en que las conversaciones languidecen 
y permanecen estancadas por el tema agrícola.

“Europa nos ha estado tratando muy, pero muy mal”, 
dijo ante los gobernawdores reunidos en la Casa Blanca. 
“Ellos tienen barreras que son increíbles”, agregó el 
presidente que busca que los países europeos abran 
sus mercados a los productos estadounidenses, sobre 
todo agrícolas.

Trump lamentó el “enorme déficit” con Bruselas “en 
los últimos 10 o 12 años”.

Trump busca negociar “seriamente” 
un acuerdo comercial con la UE

Muertos por coronavirus 
superan los 1.000 en China

Seis muertos deja feroz 
paso de la tormenta 
Ciara en Europa

La tormenta “Ciara” dejó al menos 
seis muertos desde el domingo en 
Europa, además de varios heridos, 
en su violento paso desde el norte 
del continente que obligó a cancelar 
vuelos y trenes y dejó miles de ho-
gares sin electricidad. La “tormenta 
del siglo” ocupaba las portadas de 
muchos periódicos británicos. “En 
términos de territorios afectados, es 
probablemente la mayor tormenta 
del siglo”, solo comparable a la de 
2013, indicó Helen Roberts, del servicio 
meteorológico británico Met Office.

empleo (12%).
En relación con la crisis que estalló en 

octubre, solo 1 de cada 10 chilenos cree 
que en el momento actual la economía 
chilena está progresando. En la misma 
línea, la percepción de que la economía 

Los nuevos resultados de la encuesta 
Cadem reflejan que la aprobación del 
presidente Piñera continúa a la baja, 
alcanzando un mínimo del 9%. En tanto, 
su desaprobación llegó al 84%.

Carabineros también tuvo una disminu-
ción histórica, con un 34% de aprobación 
a su gestión.

Respecto al plebiscito de abril, el 67% 
está por aprobar una nueva Constitución 
(cinco puntos menos a la medición 
anterior) y el rechazo llega al 27% (5 
puntos más).

La situación económica continúa pre-
ocupando a la población, donde las 
expectativas de mejoras llegan al 13%, 
mientras que el 43% cree que se manten-
drá igual y el 43% cree que empeorará. 

PERCEPCIÓN ECONÓMICA

El 43% cree que la crisis de descontento 
social y las desigualdades son hoy día 
el principal problema económico que 
enfrenta Chile. Le siguen la violencia y 
la falta de orden público (21%) y el des-

Presidente y Carabineros registran 
mínimo histórico de aprobación

mejorará en el semestre que recién 
comienza disminuyó 14pts, del 27% en 
agosto del 2019 al 13% de esta semana. En 
cambio, hoy 43% cree que la economía 
empeorará (+23pts) y también un 43% 
cree que se mantendrá igual (-9pts).

Los principales efectos de este negativo 
escenario son las expectativas de que 
aumentará el desempleo (57%, 12pts 
más que en el 2019). De hecho, la mayor 
preocupación personal y familiar de los 
encuestados en materia económica es 
el desempleo, o el temor a perder el 
empleo actual (26%), seguido por el alza 
de los precios (18%).

Otros efectos del escenario económico 
es que se percibe que disminuirán las 

inversiones de las empresas (45%), y el 
crecimiento económico en general (42%).

EVALUACIÓN DE INSTITUCIONES
La mejor evaluada es el Registro Civil 

con un 67%, seguida por la PDI con un 
61%, la Armada con 56%, Fuerza Aérea 54%, 
Banco Central con 45%, Sernac 45%, Servel 
43%, Ejército 39%, Servicio de Impuestos 
Internos 36%, Contraloría General 34%, 
Carabineros 34%, Fiscalía 25%, Gremios 
Empresariales 23%, Tribunal Constitucional 
22%, Chile Vamos 21%, Tribunales de Justicia 
21%, Iglesia Católica 19%, Frente Amplio 
15%, Oposición (DC, PS, PPD, Radicales) 9%, 
Partido Comunista 9%, y el Congreso 8%.

EN ÚLTIMA MEDICIÓN DE PLAZA PÚBLICA CADEM

El presidente Sebastián Piñera mantiene una constante baja en la aprobación de las distintas encuestas realizadas desde el estallido social 
del 18 de octubre de 2019.

PRENSA PRESIDENCIA

Respecto al plebiscito 
de abril, el 67% está 
por aprobar una nueva 
Constitución (cinco 
puntos menos a la 
medición anterior) y el 
rechazo llega al 27% (5 
puntos más).

BioBío Chile / SANTIAGO

@eldia_cl

43%
Cree que la situación económi-
ca del país empeorará en los 
próximos meses.
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

La Serena Vista Hermosa, casa amo-
blada, marzo a diciembre $270.000.  
F: 983113599, 97601994

Arriendo casa 3D-1B, semi amoblada, 
sector Villa Juan Soldado, Compañía. 
$250.000.  F: 963411447

Acogedora casa El Milagro 4D-3B, 
entrada 2 autos, cocina amoblada, 
$500.000.  F: 930009620

La Serena El Solar de Cerro Grande, año 
corrido, 3D-2B, $500.000.  F: 990413266

ARRIENDO -                              
DEPARTAMENTO

Depto Avda Libertad La Serena, por días 
o año corrido.  F: 512-222711

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo pieza a pareja o persona sola, 
Coquimbo.  F: 998109825

VENDO - CASA

Casa Balmaceda/Fco Encinas, 
6D-3B, 2 cocinas, entrada auto para 
3, $143.000.000.  F: 99595605

VENDO - DEPARTAMENTO

La Serena 2.430 UF, 3D-2B, estac., 
bodega. Condominio Avda G. Mistral.  
F: 998712849

La Serena vendo depto Larraín Alcalde, 
2D-2B.  F: 996949325

Coquimbo depto Bosque San Carlos, 
3D-1B, estacionamiento.  F: 975865459

VENDO - TERRENO

Terreno cruce de Andacollo camino 
pavimentado hasta el acceso luz venta 
o permuto por vehículo.  F: 998917626

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Se vende taxi colectivo Nissan 1.6 año 
2013. Fono: F: 962076530

VENDO - CAMIONETA

Ford Ranger, 2008, 2 dueños, 98.000 
kms originales, $4.300.000, doble cabina. 
Recibo vehículo parte pago.  F: 996829118 

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra al 
contado vehículos. Balmaceda Nº 1325 
La Serena. www.autokarino.cl, Fono  
F: 51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Necesito maestro panadero con expe-
riencia comprobada, responsable. Fono:  
F: 932281297

Necesito señoritas buena presencia 
para trabajar como garzonas en 
Coquimbo Nigth Club. Buen sueldo.  
F: 955168364, 990420406

Señoritas productora Agencia cafe-
tería, univsersitarias menores 55.  F: 
983278301

Asesora del hogar puertas adentro para 
cuidado de 2 adultos mayores. La Serena 
F: +56985281860

GENERALES
VENDO

Vendo comedor de madera, 8 sillas 
$120.000. F: 963411447

COMPRO

Antigüedades Compra y Venta: Mue-
bles relojes pinturas monedas lámparas 
libros discos fichas pianos joyas Repara-
ciones muebles  F: 964948190, 512210417

SERVICIOS

Se realiza masaje cuerpo completo 
incluye aromaterapia.  F: +56941106006

Realizamos trabajos en construcción 
en general, pintura, piso flotante.  F: 
963498884

retiro basura cachureos y ramas F: 
950066742

Masoterapia: tto de colon, masajes para 
parálisis facial (bell), lesiones deporti-
vas, relajación, descontracturante, anti 
estrés, limpieza facial, manicura, pedi-
cura, depilación dama varón, DLM, post 
operatorio.  F: 993839775

Se construyen todo tipo de casas mano 
de obra o vendidas.  F: 954355939

VARIOS

Remate sabado 15 de febrero de 2020, 
a las 11 horas, Aldunate Nº641 int. 
Coquimbo.- liquidaciones concursales 
voluntarias, ordenado por liquidador sr. 
Raul Cornejo M. en causas :2º Juzgado 
de Letras de Iquique, Rol C-2952-2019, 
“David Eduardo Quezada San Martin”.- 
2º Juzgado de Letras de Calama, Rol 
C-2005-2019, “Francisco Javier Guerrero 
Quiñones”.- 1º Juzgado de Letras de La 
Serena, Rol C-4406-2018, “Jonathan 
Isaac Carvajal Romero”.- 1º Juzgado 
de Letras de Los Andes, Rol C-1459-
2019, “Edith Claribel Ortega Ortega”.-
Remataré: Lote 1,cajonera,ventilador, 
plancha, dvd,microonda,tostador,licua
dora, lampara,etc.,lote 2, velador, celu-
lar, reloj, televisor, mueble, audifonos, 
etc., lote 3, maquina coser, impresora, 
hervidor, batidora, ect., lote 4, plancha, 
termoventilador, mini pymer, batidora, 
ect.,.- comision 7% mas iva. E. Alfonso 
Aranda Cañas, Martillero Concursal.  F: .

SÓLO MAYORES

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Milf 58 años, colombiana, todo comple-
tito. F: 959877281

Lolitas, maduras, amorosas para ti.  F: 
936362607

Privado Mariela 24 horas, nuevas chicas 
vip , Claudia 32, Rocío 35, Antonia 26. F: 
978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

Mónica chilena 35 años exquisita masa-
jista scort, central  F: 986693563

Besadora golosita, sin límites.  F: 
972590098

Danna cariñosa, besadora, sexy, joven 
muy discreta. Te espero 1/2 hora $15.  
F: 953591737

LEGALES
EXTRACTOS

En causa Rol C-4415-2016, caratulada 
“BANCO DE CHILE con GARCIA”, seguida 
ante el 1º Juzgado de Letras de la ciu-
dad de La Serena, se designó el día 24 
de febrero de 2020, a las 08:30 horas, 
para llevar a efecto remate de la nuda 
propiedad del inmueble consistente en 
“Departamento número 601 del sexto 
piso, y de la bodega 109 del primer 
piso, ambos del conjunto habitacional 

denominado CONDOMINIO LAGUNAS 
DEL MAR-LOTE C, edificio C UNO, ubi-
cado en Avenida Pacifico, número 741, 
La Serena y el derecho de uso y goce 
exclusivo del estacionamiento de super-
ficie Nº 41, del mismo condominio, se 
comprende además los derechos de 
dominio, uso y goce en el terreno y en 
los demás bienes comunes de toda la 
edificación en la forma y proporción 
establecida en la Ley número 19.537 
y en el reglamento de Copropiedad 
del Condominio, el cual se encuentra 
inscrito a fojas 4.177, número 2316, del 
Registro de Hipotecas y Gravámenes 
del Conservador de Bienes Raíces de la 
ciudad de La Serena correspondientes 
al año 2013”. El inmueble se encuentra 
inscrito a fojas 11.864 número 8.867, en 
el Registro de Propiedad del Conserva-
dor de Bienes Raíces de la Ciudad de 
La Serena, correspondiente al año 2013. 
Roles de avalúo: Departamento N° 4300-
817; bodega Nº 4300-735, ambos de la 
comuna de La Serena. El mínimo de la 
subasta será la suma de $95.943.984, 
de acuerdo con la tasación fijada por 
el tribunal en resolución de fecha 09 de 
septiembre del año 2019, cuaderno de 
apremio; pagaderos dentro de 5 días al 
contado. Interesados para caucionar 
seriedad de ofertas deben acompa-
ñar vale vista a la orden del Tribunal 
o endosado a la orden de este, de al 
menos el 10% del valor mínimo de la 
subasta. Mayores antecedentes secre-
taría del Tribunal. MONICA ABALOS DIAZ 
SECRETARIA SUBROGANTE

REMATES

Ante 3° Juzgado de Letras de La Serena, 
Los Carrera N° 420, 1° Piso, causa Rol N° 
C-3039-2019, juicio especial hipotecario, 
caratulado “ITAÚ CORPBANCA S.A. con 
LEON”, se rematará el día 3 de marzo 
de 2020, a las 09:30 horas, inmueble 
consistente en sitio y casa ubicado 
en calle Lenga N° 1983, La Serena, 
que corresponde al Sitio N° 5, de la 
Manzana E, Etapa Dos, del Conjunto 
Habitacional denominado “Arboleda La 
Serena”, inscrito a nombre del ejecutado 
Rafael León Ayma a fojas 6355 N° 4525 
del Registro de Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 2014. Rol avalúo 
2483-227 de la comuna de La Serena. 
Mínimo subasta 2.699,3020 Unidades de 
Fomento, equivalentes al 13 de agosto 
de 2019 a $75.474.185, más costas de 
la causa. Precio deberá pagarse de 
contado dentro de quinto día hábil de 
firmada el acta de remate. Interesados 
en tomar parte deberán presentar vale 
vista emitido por Banco Estado de Chile 
a la orden del tribunal, por valor equiva-
lente al 10% del mínimo de la subasta. 
Demás antecedentes en expediente. La 
Serena, 20 ENERO 2020. ERICK BARRIOS 
RIQUELME SECRETARIO (S)

EXTRACTOS

En causa Rol C-1460-2017, caratulada 
“BANCO DE CHILE con BARRIA”, seguida 
ante el 3º Juzgado de Letras de la Sere-
na, ubicado en Los Carreras Nº 420, La 
Serena, se designo el día 27 de febrero 
de 2020, a las 09:30 horas, para llevar a 
efecto remate del inmueble consisten-
te en “Departamento Nº 2105, y el uso 
y goce exclusivo del estacionamiento 
Nº 111, ambos del Condominio Altamar, 
que tiene su acceso por Avenida Cos-
tanera 451, Coquimbo”. El inmueble se 
encuentra inscrito a fojas 3.046, número 
1.685, en el Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de la 
Ciudad de Coquimbo, correspondiente 
al año 2012. Rol de avalúo N° 740-148 
Coquimbo. El mínimo de la subasta será 
la suma de $34.551.924, de acuerdo con 
avalúo fiscal, pagaderos dentro de 5 días 
al contado. Interesados para caucionar 
seriedad de ofertas deben acompañar 
vale vista del Banco Estado endosado o a 
la orden del Tribunal, de al menos el 10% 
del valor mínimo de la subasta. Demás 
antecedentes en expediente. La Serena 
05 de febrero de 2020. ERICK BARRIOS 
RIQUELME SECRETARIO (S)

AVISO DE REMATE 

Vigésimo Quinto Juzgado Civil de San-
tiago, ubicado en Huérfanos 1409, piso 9, 
comuna de Santiago, ordenó el remate 
para el día 26 de febrero de 2020, en 
juicio ejecutivo caratulado “RABOBANK 
CHILE con ASESORÍA AGRONÓMICA ELQUI 
LIMITADA”, Rol C-260-2013, sobre el 
derecho de aprovechamiento de agua 
referente al uso de 6 acciones prove-
nientes del Canal Lechuza Tercera del 
Río Turbio, inscrito a fojas 339 N° 339 
del Registro de Propiedad de Aguas del 
año 2005 del Conservador de Bienes 
Raíces de Vicuña, mínimo de la subas-
ta $7.000.000.-. Precio de la subasta 
pagadero dentro de quinto día hábil a la 
fecha de remate, mediante depósito en 
la cuenta corriente del Tribunal, y a su 
orden. Interesados deberán acompañar 
vale vista bancario a la orden del tribunal 
por el equivalente al 10% del mínimo de 
la subasta como garantía. El ejecutante 
podrá adjudicarse el bien con cargo a 
sus créditos, sin necesidad de depositar 
caución ni precio. El subastador desig-
nará domicilio dentro del radio urbano 
del Tribunal. Asimismo, deberá suscribir 
la escritura pública de adjudicación en 
el plazo de 40 días hábiles contados  
desde la fecha de la subasta. Bases y 
demás  antecedentes en la Secretaría 
del Tribunal. La Secretaría. 

AVISO DE REMATE

El 2º Juzgado de Letras de La Serena, 
ubicado en Los Carrera 420, remata-
rá el 02 de marzo de 2020 a las 12:00 
horas, el inmueble ubicado en calle 

Felipe Wiegand Rodríguez N° 753, sitio 
N° 2 manzana M, Población Punta Mira 
comuna de Coquimbo. Inscrito a fojas 
7.225, nº 3.602 del Registro de Propiedad 
del CBR de Coquimbo del año 2016. Rol 
de avalúo nº 1.857-2 de Coquimbo. Míni-
mo para subastar $9.752.220. Garantía: 
Los interesados deberán presentar vale 
vista del Banco del Estado a la orden del 
Tribunal equivalente al 10% del mínimo, 
esto es $975.222. Demás condiciones 
autos caratulados “BANCO ESTADO CON 
ROMERO” Rol 3693-2017, del tribunal cita-
do. RAMÓN CABRERA CASTILLO SECRE-
TARIO SUBROGANTE RAMÓN CABRERA 
CASTILLO SECRETARIO SUBROGANTE 

AVISO DE REMATE

El 2° Juzgado de Letras de La Serena, 
ubicado en Los Carrera 420, rematará el 
26 de Febrero de 2020, a las 12:00 hrs.,  
inmueble ubicado en Calle Tarapacá 
N°1093, sitio 4 de la manzana 3, Conjunto 
habitacional “Don Carlos”, de Coquimbo. 
El inmueble se encuentra inscrito a fojas 
975 N°336 del Registro de Propiedad 
del CBR de Coquimbo año 1997. Rol de 
avalúo 1326-32 Coquimbo. Mínimo para 
la subasta $15.974.156.- Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vis-
ta del Banco del Estado a la orden del 
Tribunal equivalente al 10% del mínimo, 
esto es $1.597.415.- Demás condiciones 
autos “BANCO DEL ESTADO con PINTO”, 
Rol C-3644-2017, del tribunal citado. 
RAMÓN CABRERA CASTILLO  SECRETA-
RIO SUBROGANTE

EXTRACTOS

Ante Primer Juzgado de Letras La 
Serena, Los Carrera Nº 420, en juicio 
hipotecario, Rol Nº 4782–2015, caratula-
do “BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES 
con CONSTRUCTORA Y SERVICIOS A LA 
MINERIA GUERRERO DIAZ IVAN E.I.R.L.”, 
se rematará el próximo 05 de marzo del 
2020, a las 08:30 horas, inmueble ubica-
do en la ciudad y comuna de Coquim-
bo, singularizado como Unidad número 
Catorce, denominado también Galpón 
Catorce, del Condominio Don Tato, ubi-
cado en el Fundo El Recreo, Sector Barrio 
Industrial de Alto Peñuelas. El dominio 
se encuentra inscrito a nombre del refe-
rido deudor a fojas 9.178, Nº 5.038, del 
Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo, corres-
pondiente al año 2.012; se rematará por 
el mínimo de $39.754.645.- (Treinta y 
nueve millones setecientos cincuenta y 
cuatro mil seiscientos cuarenta y cinco 
pesos). El precio se pagará de contado, 
en el plazo de tres días desde la subasta. 
Postores deberán presentar vale vista a 
la orden del Tribunal equivalente al 10% 
del mínimo. Bases y antecedentes en 
Secretaría del Tribunal.    La Serena, 3 
de febrero del año 2020. CARMEN GODOY 
ARREDONDO  SECRETARIA SUBROGANTE
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COQUIMBO PIERDE 
ANTE EVERTON

El delantero argentino-chileno 
Maximiliano Ceratto anotó la única 
cifra de la noche a los 58 minutos.

EN EL ESTADIO SAUSALITO DE VIÑA DEL MAR

COQUIMBO UNIDO

EVERTON
V/S1 0

72m J. Díaz (5,5) por M. 
Ceratto
74m. C. Lobos (5,0) por A. 
Madrid
87m. W. González por M.Pol

53m. M. Pinilla (5,0) por A. 
Montero
66m. M. Lugo (5,0) por 
J.Abdala
77m. D. Vallejos por M. Pinto

ESTADIO:  SAUSALITO, VIÑA DEL MAR
ÁRBITRO: Julio Bascuñan
PÚBLICO:  7.610 Espectadores

M. Cano 5,5
J. Salas 5,5
F. Pereyra 6,0
V. González 5,0
R. Osorio 3,5
G. Iñiguez 5,5
J. Abdala 5,0
J. Abrigo 5,5
R. Farfán 6,0
A. Montero 3,5
M. Pinto 5,0

DT G.Corengia

J. Herrera 6,0
B. San Juan 5,0
S. Pereira 5,0
C. Suárez 5,5
D. Zúñiga  5,5
F. Saavedra 5,0
R. Echeverría 5,0
A. Madrid 5,5
M. Pol 6,5
M.Ceratto 6,0
P. Rubio 5,5

DT J. Torrente 

CAMBIOS

1-0, 58’ Ceratto.

GOLES

Amarillas: Pereira (EVE) Abdala (COQ) Rojas: Saavedra (EVE) 
Iñiguez (COQ)

INCIDENCIAS

Coquimbo Unido y Everton fueron los 
encargados de cerrar la tercera fecha 
del campeonato 2020. En un interesante 
partido fueron los “ruleteros” quienes 
se quedaron con el triunfo, aunque 
para eso debieron esperar hasta el 
segundo tiempo.

Iniciado el duelo el primer aviso fue 
para los locales con Fernando Saavedra, 
quien remató y exigió a la intervención 
de Matías Cano.

Mientras la primera clara para 
Coquimbo fue a los 10 minutos, Joaquín 
Abdala recibió un balón largo, se metió 
al área y disparó desviado.

Al minuto 22 Joe Abrigo habilitó a 
Rubén Farfán, Mathías Pinto le pedía 
la pelota por el centro, pero el puntero 
prefirió rematar abajo, Johnny Herrera 
rechazó con una tapada notable.

En los 26 minutos los “ruleteros” vol-
vieron a amenazar la portería pirata. 
Marcos Pol corrió por la izquierda y 
mandó el centro, por el sector derecho 
apareció destapado Ceratto, quien con 
un remate potente erró su oportunidad.

 La última del primer tiempo ocurrió 
en los dos minutos agregados. Everton 
tuvo en su favor un tiro libre, en el área 
cabeceó Patricio Rubio tras centro de 
Saavedra, pero la pelota se fue por un 
costado del palo vertical.

Iniciado el segundo lapso se salvó el 
elenco pirata, Maxi Ceratto se llevó en 
velocidad a Victor González, mandó el 
centro al área, en donde el delantero 
Pol cabeceó al palo horizontal.

5 minutos más tarde el mismo Pol 
mandó el balón nuevamente al trave-
saño, esta vez con  una media chilena.

Y tan solo dos minutos después, en 
el minuto 52, Mathías Pinto falló una 
increíble para Coquimbo. Recibió un 
pase a tan solo un metro de la boca del 
arco, sin arquero e inexplicablemente 
Pinto mandó el esférico hacia afuera.

Al minuto 53 Maurico Pinilla ingresó 
desde el banco en lugar del venezolano 
Montero. El ex delantero de la U solo 
se demoró 3 minutos para generar 
peligro con un cabezazo que tapó 
Johnny Herrera.

Hasta que en el minuto 58 se abrió el 
marcador, Marcos Pol le ganó la espalda 
a Raúl Osorio, mandó el centro rasante 
para que Maxi Ceratto anotara el 1 a 0.

En los 62 minutos Ceratto habilitó 
de cabeza a Patricio Rubio, quien sin 
marca remató al palo.

Solo dos minutos después el lateral 
Dilan Zuñiga remató de media distancia 
y Cano mandó al corner.

Coquimbo Unido no lograba en-
contrarse en la cancha y a falta de 8 
minutos para el final se complicaron 
más las cosas, cuando Gaspar Iñiguez 
recibió una segunda tarjeta amarilla 
y posterior roja.

En los 90+1 Fernando Saavedra fue 
con un planchazo sobre Joe Abrigo, 
recibiendo la tarjeta roja.

Igualados en condición numérica 
Coquimbo no tuvo tiempo de revertir 
el resultado. De esta manera se queda 
con 0 puntos, debido sus dos derrotas 
ante Antofagasta y Everton y al partido 
suspendido ante Audax Italiano.

“Ruleteros” y “piratas” cerraron la tercera fecha del Campeonato Nacional de Primera División. JOSÉ FLORES-DIEGO VELIZ GONZÁLEZ/ ANFP

Los dos tuvimos 
un gran arranque, 
pero luego en el 
segundo tiempo se 
distorsionó un poco, 
ellos se encuentran 
con un gol que 
nos sorprende a 
nosotros”.
FEDERICO PEREYRA

DEFENSA COQUIMBO UNIDO

Luciano Alday Villalobos / COQUIMBO

@eldia_cl
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Francisca Rivas y Chris Vorpahl dejó 
buenas sensaciones pese a que no 
pudo subirse al podio.

Las deportistas nacionales cayeron 
en la pelea por el bronce ante la 
dupla argentina de Virginia Zonta y 
Brenda Churín.

El primer set fue para las trasandinas 
por 21-17. Posteriormente las chile-
nas igualaron la serie al imponerse 
por 21-13. Sin embargo termianron 
sucumbiendo al perder el tercer set 
por 15-10.

Las chilenas quedaron con gusto 
a poco, pese a que quedaron entre 
las 4 mejores ellas creen que pudie-
ron llegar más lejos, pero de todas 
maneras se mostraron agradecidas. 
“Quedamos con la sensación que po-
díamos haber alcanzado la medalla, 
pero de todas maneras el saldo es 
muy positivo de cara al futuro de esta 
dupla. Estamos muy agradecidas de 
la gente de Coquimbo, que nos apoyó 
con todo”, declaró Francisca Rivas.

Desde la organización quedaron sa-
tisfechos con el evento  con la masiva 
convocatoria que asistió. “Estamos 
muy emocionados y agradecidos. El 
evento cada año es mejor y nuestras 
duplas siguen demostrando que son 
muy competitivas. Agradecemos a la 
gente y a las instituciones que nos 
ayudaron a sacar este evento adelante. 
Fue un gran torneo”, indicó Jorge Pino 
Madrid, presidente de la Federación 
de Vóleibol de Chile.

La dupla de Marco y Esteban 
Grimalt logró su segundo título del 
Campeonato Sudamericano de Vóleibol 
Playa, el cual se desarrolló en la playa 
de Coquimbo, en el sector de Peñuelas.

En la final tuvieron un duro enfren-
tamiento ante Brasil, con la dupla de 
Vitor Felipe y Ricardo, su mayor figura 
al ser triple medallista olímpico.

Pese a que perdieron el primer set 
por 15-21, el dúo de Esteban y Marco 
Grimalt logró revertir el resultado, 
venciendo por 21-19 y 15-6 en el segundo 
y tercer set respectivamente. Este es 
su 18° título sudamericano.

Los deportistas nacionales celebra-
ron este nuevo logro con el público 
coquimbano que llegó a alentarlos, 
sobre todo en el momento que el 
marcador era adverso. “Estamos muy 
emocionados y felices con este triunfo. 
Se lo dedicamos a toda la gente que 
nos vino a apoyar esta tarde y nos 
levantó cuando el partido se nos 
ponía difícil. Este triunfo nos deja 
muy bien para iniciar la temporada 
internacional, donde buscaremos 
la clasificación a Tokio 2020”, señaló 
agradecido Esteban Grimalt.

RESULTADO EN DAMAS

La dupla femenina compuesta por 

Los primos 
Grimalt coronan 
bicampeonato 
en Coquimbo

CIRCUITO SUDAMERICANO DE VÓLEIBOL PLAYA

Los primos Grimalt se impusieron ante la dupla brasilera de Vitor Felipe y Ricardo. CEDIDA

Con las galerías repletas con 
más de 2.000 espectadores 
la dupla de Esteban y 
Marco Grimalt venció a la 
dupla brasilera conformada 
por Ricardo y Vitor Felipe.

Este triunfo nos 
deja muy bien para 
iniciar la temporada 
internacional, donde 
buscaremos la 
clasificación a Tokio 
2020”

ESTEBAN GRIMALT

VOLEIBOLISTA NACIONAL

Luciano Alday Villalobos / LA SERENA

@eldia_cl
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romper paradigmas a través del humor 
y la picardía, desde una óptica femenina.

-Andrés, ¿cómo nació la idea de 
“Mujeres Arriba”?

“En LAF Producciones hicimos un 
video cenital que se llama ´Todo lo 
que las chicas piensan cuando tienen 
sexo”, donde aparecen tres mujeres 
que abordan el tema desde la vulne-
rabilidad, mostrando que a veces la 
mecánica del asunto no es tan fácil. 
Fue muy divertido y en un día tuvo 
más de 12 millones de reproducciones 
en redes sociales.

Lo más entretenido es que fue traducido 
al alemán y al francés. Generalmente 
se piensa que los chilenos somos más 
conservadores, pero al ver que en otros 
países también se reían, nos dimos 
cuenta que era un tema universal. Nos 
pareció interesante y comenzamos 

Fue uno de los filmes que tuvo que pos-
tergar su estreno producto del estallido 
social que afectó a Chile. Producida por 
el colectivo LAF, popular por sus vira-
les en redes sociales, “Mujeres Arriba” 
saldrá del congelador para ser parte 
de la cartelera cinéfila durante el mes 
de febrero.

Así es como el próximo jueves 13, la 
cinta dirigida por Andrés Feddersen, 
quien escribió el guión junto a su pa-
reja Loretto Bernal, llegará a la pantalla 
grande con la historia de tres amigas 
que buscan una vida sexual más plena 
con sus parejas, en distintas etapas de 
la relación. 

La película, donde la comediante na-
cional Natalia Valdebenito hará su debut 
en el cine, se centra en las aventuras 
de Teresa (Loretto Bernal), soltera que 
anhela nuevas experiencias; Maida 
(Valdebenito), madre salvaje; y Consuelo 
(Alison Mandel), novia insatisfecha con 
su intimidad.

En entrevista con El Día, Andrés 
Feddersen y Loretto Bernal entregan 
detalles de la producción que pretende 

La comedia sin censura 
que aborda la sexualidad de las mujeres

escribir el guión?
“Me base mucho en mi experiencia y 

en la de mis amigas. Por ejemplo, cuan-
do chica tuve una compañera que era 
súper liberal, salía a discos y lo pasaba 
bien. Los compañeros del colegio la 
tildaban de suelta y yo lo encontraba 
tan injusto, porque a los hombres, 
muy por el contrario, les celebraban 
que se atrevieran y se preocuparan de 
su propio placer. Hasta el día de hoy la 
gente juzga mucho a una mujer que se 
preocupa de ella misma”.

-¿Qué temáticas se buscan poner en 
la palestra desde la comedia?

AF: “Hablar de la sexualidad desde el 
punto de vista del bienestar, ya que en 
mujeres ésta siempre se asocia al emba-
razo, enfermedades o abusos. Nuestra 
premisa es que si alguien se arriesga a 
cambiar viejos hábitos, tal vez sea un 
poco difícil, pero su relación va a salir 
fortalecida. La película se desarrolla 
en el marco de las relaciones sanas, 
de gente que quiere mejorar porque 
se quiere y eso es lo importante, que 
exista amor entre las personas”.

-¿En Chile las mujeres vivimos la sexua-
lidad desde un plano muy culposo?

LB: “De todas maneras es así, lamenta-
blemente. La sociedad nos ha enseñado 
a ser más preocupadas del otro que de 
una misma. En cambio, nosotras nos 

“MUJERES ARRIBA”

La película se centra en las aventuras de Teresa (Loretto Bernal), soltera que anhela nuevas experiencias; Maida (Natalia Valdebenito), madre salvaje; y Consuelo (Alison Mandel), novia 
insatisfecha con su intimidad.

CEDIDA

Tras meses de espera, la película en la que debutará en  
el cine la comediante Natalia Valdebenito, se estrenará el 
próximo jueves 13 de febrero en todas las salas del país.  
En conversación con El Día, su director, Andrés Feddersen  
y protagonista, Loretto Bernal, entregan detalles de la 
producción que busca romper paradigmas a través del humor  
y la picardía.

Otros actores que conforman 
el reparto son Matías Assler, 
Cristián Riquelme, Diego Ca-
sanueva y Samuel González

Dato

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz

a trabajar con una terapeuta sexual, 
quien nos explicó cuáles eran los pro-
blemas reales de hoy en día, temáticas 
que tratamos de plasmar en el guión.

La validación se dio cuando le manda-
mos el texto a nuestras ídolas, Natalia 
Valdebenito y Alison Mandel, a quienes 
no conocíamos, solo las habíamos visto 
en el Festival de Viña. Ellas lo leyeron y 
les encantó. Ese fue el puntapié para 
decir ́ vamos, está bueno el proyecto´”.

 -Loretto, ¿en qué te basaste para 
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La sociedad nos ha 
enseñado a ser más 
preocupadas del otro 
que de una misma. 
Históricamente nos 
hemos dejado en 
un segundo plano. 
Nunca nos han 
enseñado a disfrutar 
desde el placer y sin 
culpa”

LORETTO BERNAL

ACTRIZ

-¿Chile sigue siendo un país machista?
AF: “Sin duda hay cosas que ya han 

empezado a cambiar y tienen que seguir 
esa línea. Tiene que cambiar la manera 
en que el hombre pide el consentimien-
to, tiene que saber esperar los tiempos 
de la mujer”.

-¿Qué relevancia tiene el filme con-
siderando el contexto social que vive 
el país?

AF: “Siento que la comedia, ahora que 
la situación se ha calmado un poquito, 
es una manera de reír un rato y pasarlo 
bien. Los terapeutas sexuales siempre 
dicen que hablar de sexo puede gene-
rar conflicto porque la gente se siente 
interpelada. Por eso nos propusimos 
abordar temas difíciles de manera 
simpática, para que eventualmente la 
gente pueda probar los tips reales de 
cómo complacer a las mujeres”.

-¿Crees que pueda incomodar a cier-
tos sectores de la sociedad?

AF: “No, tuvimos mucho cuidado que 
fuera elegante. No hay desnudos por-
que ese no es el tema, sino que son las 
relaciones. Se plasma todo lo que tienen 
que hacer las personas para mantener 
una intimidad en un mundo súper 
exitista, donde tenemos que triunfar 
en el trabajo, con nuestra pareja e hijos. 
Es un poco cansador. Se dan estrategias 
para sobrepasar la rutina y que vuelva 
la admiración por el otro”.

-Al ver la cinta, ¿nos sentiremos más 
libres?

LB: “Yo creo que sí, porque vemos 
el viaje de una mujer que parte con 
miedo, ya que el tema del sexo sigue 
siendo tabú, y al final termina dándose 
cuenta que la vida es para pasarlo bien y 
sentirse tranquila. Todos quienes vayan 
a verla, estando solteros o en pareja, la 
disfrutarán. Las parejas pueden apren-
der mucho, generar una conversación 
entretenida y celebrar el día de San 
Valentín. En tanto, las amigas se van a 
reír con situaciones que hemos vivido 
todas”.

dejamos en un segundo plano. Por 
otra lado, nunca nos han enseñado a 
disfrutar desde el placer y no desde un 
plano culposo”.

-En este sentido, ¿es necesario repen-
sar la sexualidad?

AF: “Sí, siento que los hombres somos 
trenes a bala y las mujeres a vapor, es-
tamos a diferentes tiempos. Nosotros 
estamos un poco al debe. Cualquier 
persona que esté enamorada y le interese 
el bienestar de su pareja, le va a encantar 
la película porque se dan buenos tips 
para que ellas estén felices. Hay que 
entender que tenemos fisionomías del 
placer distintas”.

-¿Esta película puede ayudar a romper 
paradigmas y estereotipos de antaño?

LB: Es lo que más quiero, ojalá ́ Mujeres 
Arriba’ ayude a romper esos estereo-
tipos porque finalmente una mujer 
que lo pase bien también hará que los 
hombres lo hagan. Quizás se va a rom-
per con las infidelidades dentro de la 
pareja, al tener la confianza de decirse 
las cosas. Me encantaría terminar con 
esos estereotipos de antaño que nos 
han hecho tan mal”.

AVISOS 
NECROLÓGICOS
Desde cualquier lugar, 

ingrese a: 
www.diarioeldia.cl

y podrá publicar:

Defunciónes   In memoriam
Agradecimientos   Oraciones

Condolencias   Misas

La Feria del Libro de La Serena cuenta 
con 54 stands de libros con un impor-
tante espacio para acoger a editoriales 
regionales. Entre ellas resalta “Me pego 
un tiro”, que realiza un trabajo pensado 
para rescatar el espíritu artesanal en 
la confección de textos y literatura.

Así es como la escritora Pía Ahumada 
inició su proyecto, en donde además 
de dedicarse a publicar autores de la 
zona, realiza labores de encuadernación 
y reparación de libros. “Publicamos 
tiradas pequeñas, como de entre cin-
cuenta y cien ejemplares. Hacemos 
encuadernaciones a mano y también 
reparamos libros. Nos llegan textos que 
tienen alto valor sentimental, que son 
herencias, y la labor de reparación es 
devolverle su funcionalidad”.

Esta iniciativa nació en 2013. En ese 
entonces Pía Ahumada ya encuadernaba 

libros de forma autodidacta y además 
participaba de una publicación local. 
“Empecé a meterme en el mundo de 
la encuadernación para poder sacar 
la revista. Por mi cuenta comencé 
a sacar plaquettes, y vi que en vez 
de solo sacarlos podría ponerles un 
nombre. Quería tener una editorial, 
había autores que yo quería publicar”.

Al ser un trabajo hecho a mano, la 
labor que “Me pego un tiro” realiza 
es a pequeña escala. Por ello, uno de 
sus focos está orientado a lanzar tex-
tos en formatos no tan tradicionales. 
“Apostamos por la producción de 
soportes más innovadores, como lo es 
el libro-objeto, que es algo poco con-
vencional y que apunta a una cuestión 
más estética”.

El taller “Me pego un tiro” 
se dedica especialmente 
a promover autores de 
nuestra zona.

El stand que confecciona 
textos con materiales reciclados

EN LA FERIA DEL LIBRO

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_ldiaz
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

U     T     O      A      A      G     L

0RD0 AB CHAO

S     E     P   

Expresamos nuestras más sentidas condolencias a la Familia Galleguillos 
Hernández por la irreparable pérdida de quien fuera el Contador de nuestra 
empresa, señor:

FERNANDO WLADIMIR  GALLEGUILLOS VEGA

EMPRESA COVE INGENIEROS LTDA

DEFUNCIÓN

. ..

. .. . .. . ..

. .. . .. . .. . .. . ... ..

CineCineCine

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

Después de separarse de Joker, Harley Quinn y  
otras tres heroínas, Canario Negro, Cazadora y  
Renée Montoya, unen sus fuerzas para salvar a una 
niña del malvado rey del crimen Máscara Negra.

AVES DE PRESA

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

AVES DE PRESA 4DX-2D ESP
Sala 1   14 Horarios  11:45; 14:15; 16:45; 19:15 hrs.

EL ARO: CAPITULO FINAL SUBT
Sala 4 14 Horarios 21:30 hrs. 

AVES DE PRESA 4DX-2D SUBT
Sala 1  14 Horarios 21:45 hrs. 

AVES DE PRESA SUBT
Sala 2  14 Horarios 11:00; 13:30; 16:00; 18:30; 21:00 hrs.

EL ARO: CAPITULO FINAL ESP
Sala 4  14 Horarios 11:30; 14:00; 16:30; 19:00 hrs.

LA HORA DE TU MUERTE ESP
Sala 5 TE+7 Horarios 22:00 hrs. 

AVES DE PRESA ESP
Sala 3    14 Horarios 12:30; 15:00; 17:30; 20:00 hrs.

GRETEL Y HANSEL ESP
Sala 5 14  Horarios 14:45; 19:40 hrs. 

FROZEN 2 ESP 
Sala 6.  TE  Horarios 10:50; 13:15; 18:45 hrs. 

BAD BOYS PARA SIEMPRE ESP
Sala 6 14  Horarios 15:45; 21:15 hrs. 

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7.  TE Horarios 12:45; 17:45; 20:30 hrs. 

ESPIAS A ESCONDIDAS ESP
Sala 5 TE Horarios 12:15; 17:00 hrs. 

LA HORA DE TU MUERTE ESP 
Sala 7 TE+7  Horarios 15:30 hrs. 

PACTO DE FUGA ESP
Sala 8. TE+7 Horarios 15:15; 20:45 hrs. 

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIÉRCOLES JUEVES

10-28 11-27 11-27 
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIÉRCOLES JUEVES

15-21 16-22   15-22
Radiación 11+

HOY MIÉRCOLES JUEVES

12-25 13-24 14-24
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIÉRCOLES JUEVES

17-30 16-29        17-29
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIÉRCOLES JUEVES

12-30 13-31 14-32
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIÉRCOLES JUEVES

9-26 9-25 8-27
Radiación 11+

Vicuña
HOY MIÉRCOLES JUEVES

13-31 12-31         14-31
Radiación 11+

Coquimbo
HOY MIÉRCOLES JUEVES

17-20 17-21 17-22
Radiación 11+

La Serena

HOY MIÉRCOLES JUEVES

15-22 15-22 16-24
Radiación 11+

TV Abierta

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
05.30 Primera página 06.15 Contigo CHV 
07:30 Contigo en la mañana 10:45 Contigo 
en la mañana 12:45 CHV Noticias tarde 
15:15 Victoria 16:30 Lo que callamos las 
mujeres 18:30 La divina comida
20:15       CHV Noticias central
21:30       El tiempo
21:45       Gemelas
22:45      Pasapalabra
00:15       Pasapalabra
00:45      CHV Noticias noche
01:45       Fin de transmisión

04 TVN

05:45 La previa 06:30 24 AM 08:00 Muy 
buenos días 13:00 24 Tarde 15:30 Hercai 
16:30 Elif 17:40 Carmen Gloria a tu servicio 
19:00 A todo o nada 
21:00      24 horas central
22:30      TV Tiempo
22:40      Hercai
23:40      José de Egipto
00:40      Medianoche
01:15       TV Tiempo
01:30      Cierre de transmisión

05:30Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 20/20 07:30 MILF 07:55 El tiempo 
08:00 A3D 10:36 Falabella TV 15:10 El secretario 
16:00 La bruja 17:00 Somos un plato 18:00 Me 
late 19:30 MILF 20:55 El tiempo 21:00 La bruja 
22:00 Con cariño 23:00 Me late
00:00         Toc Show
01:00         Somos un plato
02:00         MILF
03:00        Toc Show - Trasnoche
04:00         Me late

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 13:00 Punto noti-
cias 14:30 Caer en tentación  16:00 Mujer, casos 
de la vida real 21:00 La esclava blanca
22:00       Mentiras verdaderas
22:30       Mentiras verdaderas
00:00       Así somos
01:30        Expediente S
02:00        Sacúdete
03:00       Mentiras verdaderas
04:30        Así somos

07 La Red

05:45Meganoticias amanece 06:30Me-
ganoticias conecta 13:00Meganoticias 
Actualiza 15:10El tiempo 15:15Verdades 
ocultas 15:40Verdades ocultas 16:15Eres 
mi tesoro 17:10Segunda oportunidad 
18:00El pañuelo rojo 18:50El otro lado del 
paraíso 19:40Las mil y una noches 20:45
Yo soy Lorenzo 21:25 Meganoticias Prime
22:30     El tiempo
22:35     100 días para enamorarse
23:30      Fatmagul
00:45      Yo soy Lorenzo

11 Mega

05:45 Infórmate en un 3x3 06:30 Tele-
trece AM 08:00 Bienvenidos, cada uno 
cuenta 13:00 Teletrece tarde 15:20 El 
tiempo 15:25 Lo mejor - Juego contra 
fuego 16:25 Los 80 18:45 Caso cerrado
21:00      Teletrece
22:30     El tiempo
22:35     Amor a la Catalán
23:30     Sigamos de largo
01:00     Los Simpson
02:00     Fin de transmisión

13 TVUC



     PASATIEMPOel Día    I   MARTES 11 DE FEBRERO DE 2020  I  I  23

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función.  (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Tanto Gi Taek como su familia están sin 
trabajo. Cuando su hijo mayor , Gi Woo, 
empieza a recibir clases particulares en 
la adinerada casa de Park, las dos fami -
lias, que tienen mucho en común pese  
a pertenecer a dos mundos totalmente  
distintos, comienzan una relación de  
resultados imprevisibles.

PARASITE 

EL ARO: CAPÍTULO FINAL 2D DOBLADA 
Sala 2 +14 Horarios 14:30; 17:10; 19:50; 22:20 hrs. 

AVES DE PRESA 2D SUBTITULADA 
Sala 1 +14 Horarios  12:00; 14:40; 17:20; 20:00; 22:40 hrs. 

1917 2D SUBTITULADA 
Sala 3 TE+7 Horarios 15:30 hrs.

PARASITE 2D SUBTITULADA 
Sala 2 +14  Horarios 11:30 hrs. 

PACTO DE FUGA 2D ESPAÑOL 
Sala 3  TE+7 Horarios 11:50;18:00; 21:10 hrs. 

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

GRETEL & HANSEL 2D DOBLADA 
Sala 4 +14 Horarios 19:30; 21:50

BAD BOYS PARA SIEMPRE 2D DOBLADA 
Sala 5 TE+7  Horarios 13:10; 16:50; 19:40; 22:30 hrs. 

AVES DE PRESA 2D DOBLADA XDDBOX 
Sala 11 +14 Horarios 10:40; 13:20; 16:00; 18:40 hrs. 

AVES DE PRESA 2D SUBTITULADA XDDBOX
Sala 11 +14 Horarios 21:20 hrs. 

Amor: Si las cosas no se dan 
entre ustedes es porque el 
destino así lo quiso y tal vez 
este le tiene preparado algo 
mucho mejor. Salud: Cuídese de 
los golpes. Dinero: Más cuidado 
con esas ofertas que parecen 
ideales en términos monetarios. 
Color: Verde. Número: 34.   

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No cuente sus secretos a 
personas mal intencionadas, ya 
que pueden hacer mal uso de es-
tos. Salud: Atraer buenas energías 
a su vida le será muy favorable en 
este momento. Dinero: Es impor-
tante la confianza al momento de 
emprender nuevos desafíos. Color: 
Granate. Número: 3.

Amor: Las cosas aún están un 
poco en penumbras como para 
llevarlas al límite por una mala 
decisión. Salud: El ritmo de vida 
ha estado intenso, tenga cuidado 
con terminar colapsando. Dinero: 
No olvide los compromisos que 
aún tiene por cumplir. Color: Gris. 
Número: 29.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: El mejor consejero 
que puede encontrar en este 
momento es su propio corazón. 
Salud: Cuídese un poco más 
esa espalda, evite problemas 
lumbares. Dinero: Es momento 
de cuidar más la billetera para 
hacer frente a todo el gasto 
que vendrá. Color: Salmón. 
Número: 2. 

Amor: Es tiempo de que abra 
los ojos y se dé cuenta que 
la felicidad ha estado hace 
mucho tiempo junto a usted. 
Salud: Cuidado al hacer fuerzas 
excesivas, evite hernias en su 
columna. Dinero: Debe perse-
verar si es que desea alcanzar. 
Color: Gris. Número: 8.   

Amor: Déjese de tanto rodeo 
cuando quiera decir lo que 
siente. Su corazón será un buen 
guía en ese momento. Salud: 
Cuidado con ingerir muchas 
calorías, contrólese. Dinero: 
Procure dejar terminadas cada 
una de las tareas que le han 
sido asignadas. Color: Rojo. 
Número: 26.

Libra Escorpión

Amor: Trate de fortalecer más 
los lazos que le unen a su 
pareja. Salud: Controle más la 
ingesta de sal para evitar sufrir 
de cálculos renales. Dinero: Vea 
y analice detenidamente esas 
ofertas de trabajo que le hagan, 
tal vez no sean malas como pa-
recen Color: Lila. Número: 7.

Amor: Evite los conflictos 
para poder dejar que las cosas 
decanten y se puedan solucio-
nar más adelante. Salud: Las 
variaciones de peso sin razón 
aparente no están nada de bien, 
cuidado. Dinero: Cuidado con 
ponerse a gastar a manos lle-
nas. Color: Amarillo. Número: 6.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Sus decisiones senti-
mentales no deben ser objetas 
por un tercero que no tiene 
arte ni parte. Salud: Los nervios 
pueden jugar en contra este 
día. Dinero: Preocúpate de no 
dejar ningún asunto pendiente 
antes que finalice la primera 
quincena. Color: Fucsia. Nú-
mero: 4.

Amor: Dejar que las cosas 
fluyan entre ustedes no es una 
mala idea, en especial si hasta 
ahora todo concuerda. Salud: 
Cuidado con abusar de su 
buena forma. Dinero: Aproveche 
las condiciones que le están 
ofreciendo en ese proyecto 
a largo plazo. Color: Marrón. 
Número: 13.

Amor: Las cosas más adelante 
pueden ir mejorando entre us-
tedes, sólo basta tener un poco 
más de disposición. Salud: Bus-
que algo que le permita desco-
nectarse de todo. Dinero: Los 
desafíos laborales poco a poco 
irán apareciendo en su camino. 
Color: Calipso. Número: 2.

Amor: Escuchar a los demás 
puede permitirle darse cuenta 
que las cosas se pueden ver 
de un modo diferente y mejor. 
Salud: Problemas respiratorios 
relacionados con las alergias. 
Dinero: No debe tenerle miedo a 
los cambios laborales que ven-
drán. Color: Verde. Número: 9.  

Horóscopo

Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Al conmemorarse el noveno aniversario del falleci -
miento de Ví¬ctor Cortés-Monroy Alarcón, se invita 
a una misa en su memoria que será oficiada hoy, a las 
19:30 horas, en la Parroquia Lourdes de La Serena.

MISA ANIVERSARIO

Iglesia El Tránsito, ubicada en André s Bello 960  
de La Se rena, invita a la comunidad a la Misa de  
Forma Extraordinaria, que es oficiada de domingo  
a viernes, a las 1 0:00 horas. Confesiones después 
de la misa.

MISAS

Rotary Club L a Herradura cita a sus socios a la  
reunión de h oy, a  las 20:00 horas, en el Cen tro 
Comunitario La Herradura. Se invita a compensar  
a los r otarios que visitan la  región. Secretaria: 9 
93586002. 

ROTARY CLUB

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438 
COQUIMBO
Farmacia Karvic
(Santiago Trigo 570)
OVALLE 
Ahumada
(V. Mackenna 72 - 90)

SANTORAL

N.Sra. de Lourdes

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY
05:48 0.23 B 
11.42 1.28 P 
17.31 0.32 B 
23:56 1.66 P

MAÑANA
06.31 0.24 B 
12.30 1.31 P 
18.23 0.36 B 
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UNA EDICIÓN CON 
POCA REIVINDICACIÓN

Todas las sorpresas de la noche se 
agotaron con “Parasite” porque el resto 
de la gala cumplió estrictamente un 
guión marcado y del que no se salieron 
ni los discursos, poco emotivos y aún 
menos reivindicativos.

El único que sí aprovechó al recoger 
su premio para lanzar un mensaje 
político fue Joaquin Phoenix, que se 
llevó, como estaba previsto, el premio 

a mejor actor por su brutal interpre-
tación en “Joker”.

“Creo que si hablamos de la desigual-
dad de género, del racismo, los derechos 
queer, de las personas indígenas o de los 
animales, estamos hablando de la lucha 
contra la injusticia”, afirmó Phoenix, un 
incansable activista medioambiental.

Junto al actor hubo una actriz que llegó 
con un mensaje muy claro para lanzar 
en los Óscar. Fue Natalie Portman, que 
se paseó por la alfombra roja con una 
capa en cuyo borde aparecían borda-

El apabullante ejercicio cinematográ-
fico que Sam Mendes realizó en “1917” 
llegó a la gala con el áurea de favorita 
pero se tuvo que rendir al fenómeno 
que ha sido “Parasite”, aplaudida uná-
nimemente por crítica y pública desde 
que se estrenó en el Festival de Cannes, 
donde se llevó la Palma de Oro. Una 
historia que es una comedia, un thriller, 
un drama y una durísima crítica social 
y que ha conquistado a los públicos 
de todo el mundo desde su universo 
local y completamente universal. En 
Estados Unidos se convirtió en todo 
un fenómeno y se daba por seguro 
que ganaría el Óscar a mejor película 
internacional -por encima de “Dolor y 
gloria”, de Pedro Almodóvar-, como así 
fue. También se esperaba que se llevara 
el premio a mejor guion original, como 
así fue. E incluso no se descartaba que 
ganara el de mejor director, que arrebató 
a Mendes, que también hubiera sido un 
justo vencedor. Pero aunque muchos 
lo deseaban, muy pocos esperaban 
que se hiciera con el premio gordo de 
la noche, pero lo consiguió. 

Una enorme ovación recibió el anuncio 
del Óscar a mejor director para Bong 
Joon-ho, pero aún fue mayor la que 
recibió el surcoreano cuando volvió a 
subir al escenario a recoger el de mejor 
película.  La victoria de “Parasite”, que 
además era la primera película surco-
reana nominada a los Óscar, supone 
una ruptura total en la tradición de 
unos Óscar que se habían mostrado 
siempre reacios a dar su premio gordo a 
un filme que no fuera estadounidense, 
o como mucho británico. 

Surcoreana “Parásitos” sorprende 
y arrasa con cuatro estatuillas en Los Oscar

dos los apellidos de ocho realizadores 
que, en su opinión, han hecho este 
año unos trabajos excelentes por los 
que deberían haber sido reconocidas 
por la Academia de Hollywood pero no 
ha sido así. Se trata de Lorene Scafaria, 
Lulu Wang, Greta Gerwig, Marielle Heller, 
Melina Matsoukas, Alma Har’el, Celine 
Sciamma y Mati Diop.

LOS PREMIOS DE INTERPRETACIÓN 
CUMPLIERON LOS PRONÓSTICOS

En el resto de las categorías de in-
terpretación también se cumplieron 
estrictamente los pronósticos.

Renée Zelwegger subió como se es-
peraba a recoger el Óscar por dar vida 
a Judy Garland en “Judy”, lo que su-
puso su regreso a lo grande tras unos 
años complicados. Se llevó su segunda 
estatuilla tras la que logró por “Cold 
Mountain” (2004).  En las categorías 
de secundarios. Brad Pitt se llevó su 
segundo Óscar -aunque el primero fue 
como productor de “12 Years a Slave”- 
por su papel en “Once Upon a Time... 
in Hollywood”, un trabajo por el que 
también ha ganado el Globo de Oro y el 
Bafta. Y Laura Dern repitió trayectoria de 
premios por su abogada de “Historia de 
un matrimonio” y consiguió el primer 
Óscar de su carrera, que se lo dedicó, 
muy emocionada, a sus padres, Diane 
Ladd y Bruce Dern.

LOS LATINOS, SIN PREMIOS 

Llegaron a la gala con muchas nomi-
naciones y en categorías importantes, 
pero los latinos se fueron de vacío del 
Dolby Theater. Como se preveía, “Dolor 
y gloria”, de Pedro Almodóvar, perdió en 
la categoría de mejor película interna-
cional frente a los “Parásitos”, de Bong 
Joon-ho. Y Antonio Banderas no tuvo 
ninguna opción frente a la tremenda 
interpretación del “Joker” de Joaquin 
Phoenix. Sí hubo decepción en la cate-
goría de animación, donde la española 
“Klaus” llegaba como favorita de la 
noche, pero el premio fue finalmente 
para “Toy Story 4”.

Los argentinos Pablo Helman, Leandro 
Estebecorena y Nelson Sepúlveda junto 
al francés Stephane Grabli estaban no-
minados por su labor en “The Irishman” 
pero perdieron frente a “1917”; misma 
disputa que se produjo en dirección 
de Fotografía, con el mexicano Rodrigo 
Prieto batido por Roger Deakins. Tampoco 
hubo suerte para la brasileña Petra 
Costa, cuyo documental “The Edge of 
Democracy” fue batido por “American 
Factory”. Y la mexicana Mayes C. Rubeo 
se quedó a las puertas del Óscar a mejor 
vestuario por “Jojo Rabbit”, que ganó 
Jacqueline Durran por “Little Women”.

UN VERDADERO FENÓMENO

El director Bong Joon-ho celebró las cuatro de seis nominaciones ganadas en los Oscar 
2020.

CEDIDA

En una edición a la que  
“Joker” llegaba con 11 
nominaciones y “1917”, “The 
Irishman” y “Once Upon 
a Time... in Hollywood”, 
con 10, del Dolby Theatre 
de Los Ángeles salió una 
sorprendente triunfadora: 
“Parasite”, de Bong Joon-
ho, ganadora de cuatro 
estatuillas, entre ellas mejor 
película y mejor director.

Efe noticias  / LOS ÁNGELES

@eldia_cl

Para quienes no pudieron ver las nominadas y premiadas por la Aca-
demia, Netflix, la plataforma líder del streaming cuenta con alguna de 
las cintas que fueron parte de la última edición de los Oscar.
En total son ocho las películas que fueron nominadas y que se encuen-
tran disponibles para ser vistas donde y cuando quieras dentro del 
catálogo dela aplicación:
-Marriage Story (1 Oscar: Laura Dern ganadora como Mejor Actriz de 
Reparto. Otras 5 nominaciones: Mejor Película, Mejor Guion Original, 
Mejor Banda Sonora y los actores Adam Driver y Scarlett Johansson no-
minados a Mejor Actor y Mejor Actriz respectivamente)
-American Factory (1 Oscar: Mejor Documental)
-The Irishman (9 nominaciones, ninguna ganada: Mejor Película, 
Mejor Dirección, Mejor Guión Adaptado, Mejor Diseño de Producción, 
Mejor Cinematografía, Mejores Efectos Especiales, Mejor Montaje y los 
actores Al Pacino y Joe Pesci nominados a Mejor Actor de Reparto).
-The Two Popes (3 nominaciones: Mejor Guión adaptado, Mejor Actor 
por Jonathan Pryce, mejor actor de reparto por Anthony Hopkins). 
-Klaus (1 nominación: Mejor Película de Animación)
-I Lost My Body (1 nominación: Mejor Película de Animación). The Edge 
of Democracy (1 nominación: Mejor Documental). Life Overtakes Me (1 
nominación: Mejor Corto Documental).

Ocho nominadas que puedes ver en Netflix


